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Вчера в М оскве на третьей сессии Верховного С овета  С С С Р  закон
чилось обсуждение проектов плана и бю джета страны на 1960 год.

На раздельных заседаниях палат единогласно приняты Занон о Го су 
дарственном плане развития народного хозяйства С С С Р  на 1960 год и З а 
кон о Государственном бю джете С С С Р  на 1960 год.

Верховный С овет С С С Р  единогласно принял Занон о бюджетных пра
вах С о ю за  С С Р  и союзных республик и Занон о порядне отзыва депутата 
Верховного Совета С С С Р .

Утверждены Указы  Президиума Верховного С овета  С о ю за  С С Р .

З А К О Н
О Госуд арствен ном  плане р азви ти я  народного 

х о зяй ства  С С С Р  на 1960 год
Верховный Совет Союза Советских Социалистических Республик по

становляет:
1. Одобрить подготовленный Советом Министров СССР совместно с 

Советами Министров союзных республик Государственный план развития 
народного хозяйства СССР на 1960 год с поправками Бюджетных комис
сий палат и Экономической комиссии Совета Национальностей.

2. Поручить Совету Министров СССР рассмотреть предложения и за
мечания по Государственному плану развития народного хозяйства СССР 
на 1960 год, изложенные в заключениях Бюджетных комиссий палат и 
Экономической комиссии  Совета Национальностей, а также высказанные 
депутатами на заседаниях палат Верховного Совета СССР предложения й 
замечания и принять по ним соответствующие решения.

Москва, Кремль. 30 октября 1959 г.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР К. ВО РО Ш И Л О В. 
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР М. ГЕО РГА Д З Е .

З А К О Н
О Го суд арствен но м  бю джете  Сою за  Советских  

С оц иалисти ческих  Р е с п у б л и к  на 1960 год
Верховный Совет Союза Советских Социалистических Республик по

становляет?
Статья 1. Утвердить представленный Советом Министров СССР Госу

дарственный бюджет Союза ССР на 1960 год с'принятыми по докладам Бюд
жетных комиссий Совета Союза и Совета Национальностей изменениями, а 
также предложениями Экономической комиссии Совета Национальностей, 
а именно: всего подходам в сумме 772.990.487 тыс. рублей и всего по 
расходам в сумме 745.808.593 тыс. рублей, с превышением доходов над 
расходами в сумме 27.181.894 тыс. рублей.

Статья 2. Установить в Государственном бюджете СССР на 1960 год 
доходы от государственных и кооперативных предприятий и организаций 
в общей сумме 702.569.831 тыс. рублей.

Статья 3. Установить в Государственном бюджете СССР на 1960 год 
расходы на финансирование народного хозяйства —  дальнейшее развитие 
тяжелой промышленности, строительной индустрии, легкой и пищевой про
мышленности, сельского хозяйства, транспорта, жилищно-коммунального 
хозяйства и других отраслей народного хозяйства —  в общей сумме 
328.487.968 тыс. рублей.

Статья 4. Установить в Государственном бюджете СССР на 1960 год 
ассигнования на социально-культурные мероприятия —  на школы всеоб
щего обучения, техникумы, высшие учебные заведения, научно-исследова
тельские учреждения, школы фабрично-заводского обучения, библиотеки, 
клубы, театры, печать, радиовещание и другие мероприятия по просвеще
нию и культуре; на больницы, детские ясли, санатории, другие учреж
дения по здравоохранению и физической культуре; на пенсии и пособия — 
в общей сумме 247.782.162 тыс. рублей.

Статья 5. Установить в Государственном бюджете СССР на 1960 год 
ассигнования на оборону СССР в сумме 96.121.000 тыс. рублей.

Статья 6. Установить в Государственном бюджете СССР на 1960 год 
ассигнования на содержание органов государственного управления в сум
ме 11.106.008 тыс. рублей.

Статья 7. Утвердить союзный бюджет на 1960 год по доходам в сум
ме 390.194.214 тыс. рублей и по расходам в сумме 363.012.320 тыс. 
руолей, с превышением доходов над расходами в сумме 27.181.894 тыс. 
рублей.

^т*тья 8- Установить государственные бюджеты союзных республик 
на 1960 год в общей сумме 387.886.519 тыс. рублей, в том числе по 
союзным республикам:

Российская Советская Федеративная Социалистическая
Республика

Украинская Советская Социалистическая Республика 
Белорусская Советская Социалистическая Республика

Москва, Кремль. 30 октября 1959 г.

(в тыс. рублей)

231.853.381
69.753.194
11.054.518

Узбекская Советская Социалистическая Республика 10.196.226
Казахская Советская Социалистическая Республика 25.164.17.1
Грузинская Советская Социалистическая Республика 6.428.738
Азербайджанская Советская Социалистическая Республика 6.051.958 
Литовская Советская Социалистическая Республика 4.603.596
Молдавская Советская Социалистическая Республика 2.974.009
Латвийская Советская Социалистическая Республика 4.241.938
Киргизская Советская Социалистическая Республика 3.351.212
Таджикская Советская Социалистическая Республика 2.916.388
Армянская Советская Социалистическая Республика 3.229.163
Туркменская Советская Социалистическая Республика 3.148.315
Эстонская Советская Социалистическая Республика 2.919.712

Утвердить на 1960 год отчисления от общесоюзных государствен
ных налогов и доходов в государственные бюджеты союзных республик 
в следующих размерах:

а) от поступлений по налогу с оборота: РСФСР — 24,7 процента, 
Украинской ССР —  27,7 процента, Белорусской ССР— 44,2 процента, 
Узбекской ССР — 47,9 процента. Казахской ССР— 100 процентов, Гру
зинской ССР —  63,6 процента, Азербайджанской ССР —  59,1 процента, 
Литовской ССР — 61,6 процента, Молдавской ССР —  22,1 процента, Лат
вийской ССР— 11,2 процента. Киргизской ССР— 93,4 процента. Тад
жикской ССР —  80,1 процента, Армянской ССР —  59,0 процента, Турк
менской ССР —  99,8 процента. Эстонской ССР— 51,0 процента:';

б) от поступлений по подоходному налогу с населения —  50 процен
тов, за исключением Туркменской ССР; в бюджет Туркменской ССР уста
новить отчисления в размере 100 процентов;

в) от суммы, помещаемой Государственными трудовыми сберегатель
ными кассами в государственный заем за счет прироста остатка вкладов 
в 1960 году, и от суммы размещения в 1960 году Государственного 3-про
центного внутреннего выигрышного займа — 50 процентов.

Поступления по налогу на холостяков, одиноких и малосемейных 
граждан СССР, поступления по подоходному налогу с колхозов, сельско
хозяйственному налогу и лесному доходу полностью зачислять в бюдже
ты союзных республик.

Выделить в 1960 году бюджету Казахской ССР из средств союзного 
бюджета 5.090.246 тыс. рублей для обеспечения финансирования меро
приятий, предусмотренных планом развития народного хозяйства на 
1960 год.

Статья 9. Поручить Совету Министров СССР распределить по союз
ным республикам предложенные Экономической комиссией Совета Нацио
нальностей дополнительные ассигнования на капитальные вложения в 
сумме 440.000 тыс. рублей.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР К. ВО РО Ш И Л О В . 
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР М. ГЕ О Р Г А Д З Е .

Постановление Верховного Совета СССР
Об утверждении отчета об исполнении Государственного 

бюджета СССР за 1958 год
Верховный Совет Союза Советских Социалистических Республик по

становляет:
Утвердить отчет об исполнении Государственного бюджета СССР за

Москва, Кремль. 30 октября 1959 г.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР К. ВО РО Ш И Л О В. 
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР М. ГЕО РГА Д З Е .

У т р е н н е е  з а с е д а н и е  29 о к т я б р я

В С о в е т е  С о ю з а
В 10 часов в Большом Кремлев

ском дворце под председательством 
заместителя председателя палаты де
путата Р. Курбанова открылось засе
дание Совета Союза.

Слово предоставляется депутату 
А. А. Нокареву (Красноярский край).

В новом семилетии промышленное 
производство в Красноярском крае, 
говорит он, будет расти более высо
кими темпами, чем в целом по стра
не. Выпуск промышленной продукции 
здесь возрастет почти в три раза. В 
ближайшие годы край превратится в 
энергетическое сердце восточных рай
онов страны в связи со строитель
ством Назаровской и Ирша-Бородин- 
ской тепловых электростанций и 
Красноярской гидроэлектростанции. 
Большое развитие получат химиче
ская, машиностроительная, алюми
ниевая, лесная, деревообрабатываю
щая, легкая и пищевая* промышлен
ность. Край будет играть все бо
лее важную роль в обеспечении сы
рьем третьей металлургической базы 
страны.

В связи с огромным объемом капи
тального строительства необходимо, 
говорит депутат, ускорить развитие в 
крае строительной индустрии.

Депутат X. М. Абдуллаев (Узбек
ская ССР) говорит о значении прове
денной работы по расширению сети 
научных учреждений в восточных 
районах страны. Большое развитие 
получила наука в Узбекистане. Здесь 
создана первая очередь института 
ядерной физики, осваиваются слож
ные точные приборы, электронная 
аппаратура и другое научное обору
дование. В Узбекистане открыты 
крупнейшие месторождения природ
ного газа, ряд крупных месторожде
ний цветных и редких металлов. Уче
ные совместно с конструкторами и 
производственниками создали новые 
машины для уборки хлопка, вывели 
новые сорта хлопчатника. Своими 
успехами ученые Узбекистана обяза
ны тесной связи с фабриками и за
водами, рудниками и колхозным про
изводством.

Депутат А. П. Пчеляков (Кировская 
область) значительную часть своего 
выступления посвятил развитию лес
ной и деревообрабатывающей про
мышленности. После некоторого 
отставания лесная промышленность 
области теперь успешно справляется 
-с программой. Заготовка и вывозка 
леса в области в этом году увели
чится на 2 миллиона кубометров по 
сравнению с 1957 годом. Улучшению 
работы лесной промышленности спо
собствовали механизация лесозагото
вительных работ,’ ликвидация сезон
ности в заготовке леса и упразднение 
лишних звеньез в управленческом 
аппарате.

Оратор ставит вопрос об увеличе

нии производства мощных трелевоч
ных тракторов, машин и механизмов, 
необходимых для комплексной меха
низации лесной промышленности’.

Депутат Пчеляков рассказывает да
лее об опыте колхозов области, в ног 
торых осуществляется денежная опла
та труда.

Депутат Ф. В. Казнов (Калинин
ская область), говорит о широком 
размахе социалистического соревно
вания в области. На предприятиях 
выросли тысячи передовиков произ
водства, многие из которых по при
меру знатной прядильщицы области 
Героя Социалистического Труда Ва-’ 
лентины Гагановой перешли на от
стающие участки, чтобы вывести их 
в передовые.

Калининская область является од
ним из основных поставщиков льна 
в Российской Федерации. В текущем 
году, сказал депутат, колхозы выра
стили хороший лен и своевременно 
его убрали. Государству продано 
1.130 тысяч пудов высококачествен
ных льносемян. Депутат говорит о 
необходимости повышения уровня ме
ханизации работ в льноводстве, а так
же строительства в области пред
приятий по переработке льна.

Депутат А. М. Годяев, токарь заво
да «Красное Сормово» (Горьковская 
область), в своем выступлении ска
зал: Когда я уезжал в Москву, рабо
чие Сормова, его старейшие произ
водственники сказали мне: передай 
дорогому Никите Сергеевичу самую 
глубокую, сердечную благодарность 
за его неутомимый и самоотвержен
ный труд на благо мира, за его неу
станную заботу о дальнейшем про
цветании нашей» Родины.

Депутат рассказывает далее о боль
шом вкладе в технический прогресс 
сормовичей, строящих новые скорост
ные речные суда.

Многие передовые рабочие по при
меру В. Гагановой переходят на ра
боту в отстающие бригады, чтобы 
поднять их до уровня передовых. В 
это движение включились целые кол
лективы. Например, Горьковский ав
тозавод, завод фрезерных станков, 
льнокомбинат берут шефство над от
стающими предприятиями, чтобы по
мочь им быстрее поднять свое произ
водство.

Председатель Государственного на
учно-технического комитета Совета 
Министров СССР Ю. Е. Мансарев ска
зал в своем выступлении, что совет
скими учеными, инженерами, рабо
чими решены крупные научно-тех
нические проблемы и созданы многие 
виды новой техники, которая не толь
ко не уступает лучшим достижениям 
зарубежных стран, но и значительно 
превосходит их. Производительность

труда в ряде отраслей народного хо
зяйства уже в настоящее время пре
вышает производительность труда в 
передовых капиталистических стра
нах. Например, обшая трудоемкость 
изготовления тепловоза типа «Т-3» 
Коломенского машиностроительного 
завода мощностью 2 тысячи лошади
ных сил на 20 процентов ниже тру
доемкости аналогичных американских 
тепловозов.

В представленный на обсуждение 
сессии план развития народного хо
зяйства СССР на 1960 год. отмечает 
оратор, включены задания по созда
нию новых машин и материалов, 
внедрению передовых технологиче
ских процессов, по механизации и ав
томатизации производства и проведе
нию научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ.

Слово предоставляется депутату 
А. Н. Ляниной (Рязанская область). 
Она рассказывает о большой трудовой 
и политической активности рязанских 
женщин, о волнующей встрече деле
гации тружениц деревни с товари
щем Н. С. Хрущевым.

—  Мы особенно благодарны Ники
те Сергеевичу Хрущеву за то, —  го
ворит тов. Лякина, —  что он при ог
ромной государственной занятости на
шел время встретиться с простыми 
рязанскими труженицами, вниматель
но выслушать их и дать ценные со
веты. Так может быть только в со
циалистическом государстве, где про
стой^ человек окружен отеческой за
ботой и вниманием, где знатность че
ловека действительно определяется 
его трудом и долей его участия в об
щенародном деле.

Депутат Лякина высказывается за 
утверждение плана развития народ
ного хозяйства и бюджета страны на 
1960 год

Депутат Н. А. Тихонов (Днепро
петровская область) подчеркнул в 
своем выступлении, что характерной 
чертой проекта плана на 1960 год 
является непрерывное ускорение тем
пов развития всех отраслей народного 
хозяйства страны. Это видно и на 
примере Днепропетровского экономи
ческого района, который в будущем 
году значительно увеличивает по 
сравнению с нынешним годом вы
плавку чугуна и стали и производство 
проката. Войдут в строй такие важ
ные сооружения, как шинный завод, 
крупнейшая в стране доменная печь, 
две мощные мартеновские печи, ав
томатизированный проволочный стан, 
новая коксовая батапея и т. д. Ус
коренными темпами будет развивать
ся железорудная промышленность.

На утреннем заседании Совета Со
юза выступили также депутаты И. П. 
Воловченно (Липецкая область), В. Т. 
Забалуев (Новосибирская область), 
С. К. Тона (Тувинская автономная 
область).

1*958 год по доходам в сумме 672.354Н»1>3 тыс. рублей и но расходам в 
сумме 642.749.990 тыс. рублей, с превышением доходов над расходами 
в сумме 29.604.623 тыс. рублей.

В Совете Национальностей

скп*7РСТЬЯ с*ссия Верховного Совета СССР. Первый секретарь Ц К  КП СС , Председатель Совета Министров СССР товарищ Н. С. Хрущев в Кремлев- 
«ом  сквере беседует с группой депутатов. к 1/14 Фото С. Раскина

Утреннее заседание Совета Нацио
нальностей 29 октября проходило в 
помещении Кремлевского театра под 
председательством заместителя пред
седателя Совета Национальностей де
путата Т. Я. Ниселева. Он предоста
вил слово депутату С. Г. Ханипову 
(Татарская АССР).

Рассказав о росте сельхозартели 
«Активист», председателем которой 
он является, тов. Ханипов заявил, что 
колхозы республики находятся на 
большом подъеме и можно с уверен
ностью сказать, что задания семилет
ки они выполнят досрочно.

Оратор отмечает далее, что колхозы 
и совхозы хорошо обеспечены техни
кой, но испытывают трудности из-за 
нехватки запасных частей. Он поддер
живает предложение экономической 
комиссии Совета Национальностей о 
расширении производства запасных 
частей.

Колхоз «Активист», говорит далее 
тов. Ханипов, располагает большими 
залежами торфа, но не может их ис
пользовать из-за отсутствия земле
ройных машин.

На трибуне депутат И. С. Беляев 
(Карельская АССР). Он говорит о том, 
что Карельская АССР ежегодно вкла
дывает в капитальное строительство 
больше миллиарда рублей. В респуб
лике осуществляется строительство 
Западно-Карельской железной дороги, 
расширяются Онежский завод и 
другие предприятия.

Депутат ставит вопрос о строитель
стве на территории республики кар
тонного комбината, сырьем для кото
рого могут служить отходы лесопиле
ния, а также целлюлозного комби
ната. Наличие местного сырья и по
требности прилегающих к Карелии 
районов позволяют выдвинуть предло
жение о сооружении фарфорового за
вода.

Тов. Беляев поддерживает предло
жение об утверждении народнохозяй
ственного плана и Государственного 
бюджета на 1960 год с поправками 
бюджетной и экономической комис- 
сий Совета Национальностей.

Выступает депутат Н. А. Игнато

ва— мастер Ташкентского текстиль
ного комбината (Узбекская ССР). Она 
рассказывает, что комбинат дает сей
час около 80 процентов всей тек
стильной продукции, вырабатываемой 
в республике. Коллектив предприятия 
борется за то, чтобы к 1965 году до
вести ежегодную выработку до 225 
миллионов метров тканей. На ком
бинате проведена большая програм
ма работ по автоматизации и меха
низации.

Следуя патриотическому почину 
свердловчан, заявляет тов. Игнатова, 
мы обязались на год раньше выпол
нить семилетний план по готовым 
тканям и валовому выпуску продук
ции. Коллектив комбината даст в 
Фонд семилетки за счет внедрения 
новой техники, модернизации обору
дования и осуществления предложе
ний рационализаторов не менее 30 
миллионов рублей.

Депутат вносит предложение орга
низовать на машиностроительных за
водах выпуск деталей машин и стан
ков для модернизации старого обору
дования текстильных предприятий.

—  Наша республика, —  заявил в 
своем выступлении депутат Э. А. Сан- 
гаев (Калмыцкая АССР), —  распо
лагает большими возможностями для 
значительного увеличения поголовья 
скота и производства продукции жи
вотноводства. Но недостаток воды ме
шает полностью использовать эти воз
можности. Республика нуждается в 
капитальных водохозяйственных со
оружениях. Депутат говорит о необ
ходимости предусмотреть в плане бу
дущего года окончание строительства 
Сарпинской оросительной системы и 
ускорение сооружения Кума-Маныч- 
ской водной системы.

Тов. Сангаев считает далее, что в 
целях быстрейшей электрификации 
республики необходимо построить вы
соковольтную линию электропередачи 
и ряд районов Калмыкии присоеди
нить к энергосистемам соседних обла
стей.

Крупным промышленным центром с 
•развитым сельским хозяйством стала 
Коми АССР, говорит депутат Н. В.

Шерстнев. Отсюда непрерывным I 
током идут высококачественн 
уголь, лес, нефть и другая продукт 
За семилетие объем промышленн» 
производства в республике увелиш 
ся почти вдвое, а капиталовложен 
в народное хозяйство составят 
миллиардов рублей. Жемчужиной 
верного края заслуженно считав" 
Печорский угольный бассейн, рас! 
лагающий практически неогранич( 
ными запасами высококачественн 
коксующихся и энергетических угл 
Только в этом году горняки Запо. 
рья снизили себестоимость одной т< 
ны угля на 7 рублей, сэкономив 
сударству около 100 миллио! 
рублей. Наряду с увеличением до? 
чи угля шахтеры бассейна поставг 
задачу путем автоматизации про: 
водственных процессов и техни 
ского перевооружения шахт уме: 
шить за семилетку эксплуатации 
ные расходы на 3 миллиарда р 
лей.

Выступает депутат В. В. Митк 
нин (Якутская АССР). Огромные п; 
родные богатства Якутии, говорит 
все в большей мере ставятся на сл} 
бу народу. В  районе золотоносн 
Алдана начат* строительство кр 
нейшего горнообогатительного ком 
ната для переработки золотосодер; 
щей руды, добываемой открыт 
сбособом, что позволит знатител] 
снизить себестоимость золота. У  
личивается добыча алмазов. В  ев 
с быстрым развитием эконош 
республики депутат ставит вопрос 
ускорении развития транспорта.

В «осуждении проектов плана р 
вития народного хозяйства и Госуд 
ственного бюджета СССР на 1960 
рна утреннем заседании Совета Нац 
вальностей приняли участие тгм

’!’■ !>• Взнкмв. (Бурята 
мл,**), И. П. Астаикин (Мордовс!
АССР), М. Г. Чииовэни ДОхаэ®
АССР), В. С. Бойчук (Украина
ССР), Д. М. Мамуладэе САджара
АССР), П. Сеитов (Кара-Кал пака
АССР), В. И. Поэдеев (Удмурта
АССР). (ТАСС).
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В Совете 
Национальностей

Вечернее заседание Совета Нацио
нальностей состоялось в Большом 
Кремлевском дворце под председа
тельством заместителя Председателя 
Совета Национальностей депутата 
И. А. Каирова.

Слово предоставляется депутату 
0. А. Чахкиеву (Чечено-Ингушская 
АССР). Он рассказывает о развитии 
экономики и культуры Чечено-Ингу
шетии. Трудящиеся с большим подъ
емом соревнуются за выполнение се
милетнего плана по уровню промыш
ленного производства на год раньше. 
Увеличилась добыча нефти, чему спо
собствовало открытие новых нефтя
ных месторождений. Девятимесячный 
план по выпуску валовой продукции 
промышленностью выполнен к 21 сен
тября.

Вопросам развития энергетики по
святил свое выступление министр 
строительства электростанций И. Т. 
Новинос. Он сказал, что семилетним 
планом предусмотрены более высокие 
темпы роста производства электро
энергии в восточных районах страны 
и в среднеазиатских- республиках. 
Увеличение ее производства будет 
осуществляться в основном за счет 
сооружения крупных тепловых элек
тростанций. а также гидростанций, 
дающих дешевую электроэнергию.

Промышленность Чувашии, говорит 
в своем выступлении депутат М. С. 
Степанов (Чувашская АССР), дает 
стране на миллиард рублей промыш
ленной продукции —  электроаппа
раты и электроприборы, запасные 
части для тракторов, мебель, стан
дартные дома, ткани, чулочно-три
котажные изделия. П республике раз
вертывается большое строительство 
новых промышленных предприятий.

В Совете Союза
жйлых домов, культурных и лечебных
учреждений. Сельское хозяйство бу
дет специализироваться на произ
водстве продуктов животноводства и 
технических культур.

Оратор говорит о возможности со
кращения сроков строительства Че
боксарского завода тракторных запас
ных частей, что позволит предприя
тию выпустить дополнительно про
дукции за семилетие на полмиллиар
да рублей.

Слово предоставляется председате
лю правления Центросоюза. А. П. 
Климову. Он говорит о быстром раз
витии торговли на селе, что является 
свидетельством непрерывного роста 
материального благосостояния насе
ления. Через торговую сеть только 
потребительской кооперации в теку
щем году продано 1.51 Б тысяч швей
ных машин —  в четыре раза боль
ше, чем в 1953 году; 220 тысяч мо
тоциклов —  в 5 раз больше, свыше 
4 млн. наручных часов — в семь 
раз больше, чем в 1953 году.

Тов. Климов высказывает предло- | 
жение о развитии производства мало
габаритного технологического обору
дования для небольших предприятий 
по переработке сельскохозяйственных 
продуктов. Строительство таких пред
приятий силами колхозов, совхозов 
и потребительской кооперации позво
лит дать потребителям сельскохозяй
ственные продукты в переработанном 
виде и Широком ассортименте.

На вечернем заседании Совета На
циональностей выступили также 
депутат К. К. Таочонов (Кабардино- 
Балкарская АССР) и председатель Го
сударственного комитета Совета Ми
нистров СССР по химии депутат В. С. 
Федоров.

Вечернее заседание Совета Союза 
проходило в помещении Кремлевского 
театра под председательством Пред
седателя Совета Союза депутата 
П. П. Лобанова.

Первым выступил министр связи 
СССР депутат Н. Д. Псурцев. Он под
робно останавливается на вопросах 
развития в СССР почтовой, телефон
ной и телеграфной связи. Депутат 
приводит данные о распространении в 
нашей стране телевидения. В Совет
ском Союзе работает 71 телевизион
ный центр, а до конца года число их 
увеличится еще на 13. Программы те
левидения смогут смотреть 75 мил
лионов человек. Проводится работа по 
созданию ретрансляционных станций, 
что даст возможность охватить теле
видением много новых городов. Ши
рокое развитие получит обмен про
граммами между телевизионными 
центрами.

Выступает депутат А. В. Киселе
ва —  работница Алтайского трактор
ного завода. С начала нынешнего года 
предприятия города Рубцовска, ска
зала она, дали сверх плана тракторы 
для сельского хозяйства и лесной 
промышленности, тысячи генераторов 
и много других изделий.

Алтайские машиностроители, гово
рит депутат, заменяют устаревшие 
модели машин и оборудование более 
совершенными, отвечающими совре
менному уровню техники. Завод «Ал- 
тайсельмаш» перешел на выпуск но
вых марок навесных, и полунавесных 
плугов, создал новый пятикорпусный 
плуг. Коллектив тракторного завода 
изготовил первые образцы гусенично
го трактора мощностью в-100 лоша
диных сил и болотного трактора та
кой же мощности.

Трудящиеся Сталинской области, 
говорит депутат И. П. Казанец (Ук
раинская ССР), успешно завершают

первый год семилетки. За 9 месяцев 
этого года они выдали сверхплановой 
продукции на сотни миллионов руб
лей. Огромное воздействие на успеш
ное выполнение плана оказывают ме
роприятия партии и правительства 
по сокращению рабочего дня и упо
рядочению заработной платы. В Ста
линском экономическом районе они 
уже осуществлены на предприя
тиях угольной промышленности, чер
ной и цветной металлургии, химиче
ской, цементной, соляной промыш
ленности, на предприятиях, изго
товляющих изделия из железобетона. 
Производительность труда при этом 
возросла: в угольной и металлурги
ческой промышленности— на 4,4 про
цента, в цементной промышленности и 
на предприятиях по производству же
лезобетона — на 13,8 процента.

Депутат И. М. Кратечно (Тульская 
область) отметил, что трудящиеся 
Тульского экономического района ак
тивно участвуют в выявлении и 
использовании внутренних резервов 
производства. Взятое социалистиче
ское обязательство по ускоренному 
развитию химической промышлен
ности успешно выполняется. Ведет
ся дальнейшее наращивание мощно
стей по производству минеральных 
удобрений, синтетических материалов 
и волокон, а также резино-техниче- 
ских изделий. Расширение химиче
ской промышленности производится 
за счет реконструкции действующих 
предприятий, что позволит сэконо
мить за семилетие по капитальным 
вложениям свыше 500 млн. рублей.

На заседании палаты выступили 
также депутаты А. В. Басов (Ростов
ская область) и А. Н. Задемидно (Ке
меровская область).

30 октября третья сессия Верхов
ного Сое°та ГССР продолжала свою 
работу. (ТАСС).

В Ч Е Р А  В К Р Е М Л Е
Утреннее заседание 

30 октября
Утром 30 октября на заседании 

Совета Национальностей, проходив
шем в Большом Кремлевском двор
це под председательством Предсе
дателя Совета Национальностей де
путата Я. В. Пейве, продолжалось 
обсуждение плана развития народ
ного хозяйства и Государственного 
бюджета СССР на 1960 год. Высту
пили депутаты М. А. Орлов (Коряк
ский национальный округ). Б. Ка- 
закбаева (Киргизская ССР). Г. Т. 
Болфа (Молдавская ССР). После это
го было принято решение прекра
тить прения. В Совете Союза об
суждение проектов плана и бюджета 
страны на 1960 год было закончено 
накануне.

Всего в прениях выступил 81 че
ловек.

На заседании Совета Союза, про
ходившем под председательством 
Председателя Совета Сйюза депутата 
П. П. Лобанова, а затем на заседа
нии Совета Национальностей, с за
ключительным словом выступил за
меститель Поедеедателя Совета Ми
нистров СССР, Председатель Госпла
на СССР депутат А. Н. Косыгин.

Он подчеркнул, что представлен
ный правительством на утвержде
ние Верховного Совета план разви
тия народного хозяйства на 1960 
год в результате всестороннего рас
смотрения встретил полное одобре
ние выступавших депутатов. Депу
таты с государственным подходом и 
глубоким знанием дела поставили 
ряд важных экономических вопросов, 
внесли ценные предложения. Вместе 
с тем ими были высказаны критиче
ские замечания по отдельным вопро
сам народнохозяйственного плана.

Тов. А. Н Косыгин сказал далее, 
что предложения, внесенные депута
тами, Бюджетными комиссиями па
лат и Экономической комиссией Со
вета Национальностей, рассмотрены 
Советом Министров СССР. Он пере
числяет предложения, которые при
няты правительством и которые бу
дут рассмотрены дополнительно.

' Выполнение программы второго 
года семилетки, которую утвердит 
Верховный Совет СССР, говорит тов. 
Косыгин, явится новым крупным 
вкладом в создание материально-тех^- 
нической базы коммунизма в нашей 
стране.

Депутаты на раздельных заседа
ниях палат единогласно принимают 
Закон о Государственном плане раз
вития народного хозяйства СССР на 
1960 год.

После заключительного слова за
местителя министра финансов СССР 
В. Ф Гарбузова Совет Союза и Со
вет Национальностей на раздельных 
заседаниях единогласно принимают 
Закон о Государственном бюджете 
Союза Советских Социалистических 
Республик на 1960 год. Бюджет по 
доходам утвержден в сумме  ̂ 772 
миллиаидя 990 миллионов 487 ты 
сяч рублей и по расходам— в сумме 
745 миллиардов 908 миллионов 593 
тысячи рублей. Принимается также 
постаневл°ние об утверждении от
чета об нгпотиении ГпсУтдрственно-
го бюджета СССР за 1958 год.

* *  »

После короткого перерыва в Боль
шом Кремлевском дворце под пред

седательством Председателя Совета 
Национальностей депутата Я. В. 
Пейве состоялось совместное заседа
ние Совета Союза и Совета Нацио
нальностей. Сессия переходит к 
обсуждению третьего вопроса повест
ки дня. С докладом о проекте Зако
на о бюджетных правах Союза ССР 
и союзных республик выступил пред
седатель Комиссии законодательных 
предположений Совета Национально
стей депутат Д. Расулов.

Глубокие преобразования в эконо
мической и политической жизни 
страны, говорит докладчик, повлек
ли за собой существенные измене
ния в доходах и расходах Государ
ственного бюджета СССР, в разгра
ничении их между союзным бюдже
том и бюджетами союзных респуб
лик. В образовании бюджета реша
ющее значение имеют теперь дохо
ды от социалистического народного 
хозяйства, которые составляют более 
девяти десятых всех доходов Государ
ственного бюджета СССР.

Проект закона, отметил Д. Расу
лов, закрепляет принцип единства 
советской бюджетной системы. В еди
ном Государственном бюджете вопло
щается стройная бюджетная систе
ма советского социалистического го
сударства, основанная на принципах 
ленинской национальной политики и 
демократического централизма.

Докладчик сказал далее, что по
вышение роли республик в руковод
стве хозяйственным и культурным 
строительством привело к значитель
ному росту бюджетов союзных рес
публик и резко повысило их удель
ный вес в Государственном бюджете 
СССР.

Д. Расулов охарактеризовал основ
ные положения законопроекта. Су
щественная особенность Государст
венного бюджета СССР состоит в 
том, что он тесно связан с народно
хозяйственным планом Советского 
Союза, определяется им и, в свою 
очередь, активно содействует успеш
ному его выполнению.

Проект закона определяет порядок 
составления, утверждения и испол
нения Государственного бюджета 
СССР, определяет роль союзного бюд
жета.

Как отметил докладчик, в Законе 
будут закреплены за союзными рес
публиками широкие права в решении 
финансово-бюджетных вопросов. Для 
осуществления этих прав союзные 
республики располагают необходи
мыми финансовыми ресурсами. При
нятие нового Закона будет содей
ствовать дальнейшему совершенство
ванию как общесоюзного, так и рес
публиканского законодательства по 
бюджетным вопросам.

Докладчик далее отметил, что за
конопроект обсуждался в союзных и 
автономных республиках, а также в 
бюджетных комиссиях Совета Союза 
и Совета Национальностей и Эконо
мической комиссии Совета Нацио
нальностей. Принятие Закона, заявил 
Д. Расулов, будет, несомненно, спо
собствовать дальнейшему расцвету 
дружбы народов СССР, росту и раз
витию могущества нашего государ
ства, будет содействовать успешно
му претворению в жизнь величе

ственной программы строительства 
коммунизма.

В обсуждении доклада приняли 
участие депутаты М. А. Абдуразаков 
(Узбекская ССР), В. Г. Набиуллин 
(Башкирская АССР), И. Ф. Климов 
(Белорусская ССР), Г. Д. Джавахи-

швили (Грузинская ССР), С. В. 
Стефанин (Украинская ССР). Они 
единодушно высказались за утверж
дение нового Закона.

Верховный Совет раздельным го
лосованием по палатам единогласно 
принимает Закон о бюджетных пра
вах Союза ССР и союзных республик.

В Совете Национальностей

Речь депутата М. Г. Чиковани
(Гульрипшский избирательный округ, Абхазская АССР)

Товарищи депутаты! Нынешняя
сессия Верховного Совета Союза 
Советских Социалистических Рес
публик собралась в дни, когда на
ша страна переживает огромный 
политический и трудовой подъем. 
Сердца всех советских людей пре
исполнены чувством радости и гордо
сти за свою могучую Родину.

Визит главы Советского правитель
ства Никиты Сергеевича Хрущева в 
США является величайшим событием, 
выражением еще одной важной побе
ды нашей советской миролюбивой 
внешней политики. Трудящиеся Абха
зии, как и весь советский народ, с го
рячим воодушевлением приветствуют 
последовательную миролюбивую по
литику родной Коммунистической 
партии и Советского правительства и 
от всего сердца выражают большое 
спасибо Никите Сергеевичу Хрущеву 
за его огромную неутомимую дея
тельность на благо мира во всем ми
ре. (Аплодисменты).

Историческую миссию Никиты Сер
геевича Хрущева и предложения Со
ветского правительства о всеобщем 
и полном разоружении трудящиеся 
Абхазии, как и всей нашей страны, 
подкрепляют вдохновенным творче
ским трудом.

Абсолютное большинство промыш
ленных предприятий Абхазии досроч
но выполняет свою производствен
ную Программу. Общий план выпуска 
валовой продукции промышленности 
за девять месяцев текущего года вы
полнен на 107 проц., план производ
ства байхового чая —  на 108 проц. 
В текущем году мы можем дать стра
не более 5 тыс. тонн высококаче
ственного чая. План производства 
плодоовощных консервов выполнен 
на 109,2 проц., табачного сырья — 
на 106,7 проц. На 106,8 проц. вы
полнен план производства обуви и на 
104 проц. —  план производства 
электроэнергии.

Семилетний план развития народ
ного хозяйства Абхазской автономной 
республики предусматривает даль
нейшее увеличение выпуска всех ви
дов промышленной продукции. Поч
ти в два раза за годы семилетки воз
растет производство чая, в 1,7 ра
за —  производство обуви, значитель- 

! но увеличится производство угля, 
I табака, электроэнергии.

Вечернее заседание 
30 октября

В 16 часов в Большом Кремлев
ском дворце под председательством 
Председателя Совета Союза депута
та П. П. Лобанова состоялось сов
местное заседание Совета Нацио
нальностей и Совета Союза. Верхов
ный Совет СССР приступил к обсу
ждению четвертого вопроса повестки 
дня. С докладом о проекте Закона о 
порядке отзыва депутата Верховного 
Совета СССР выступил председатель 
Комиссии законодательных предполо
жений Совета Союза депутат Д. С. 
Полянский.

Докладчик говорит, что демокра
тизм Советской власти и ее социали
стический характер выражаются в 
том, как это подчеркивал В. И. Ле
нин, что верховной государственной 
властью являются Советы, которые 
составляются из представителей 
трудящегося народа, свободно выби
раемых и сменяемых в любое время 
массами. Право отзыва депутатов, не 
оправдавших доверия своих избира
телей, было установлено с первых 
дней Советской власти и закрепле
но впоследствии в Конституции 
СССР и Конституциях союзных и ав
тономных республик.

В решении XX I съезда партии 
указывается, что по мере продвиже
ния нашего общества к коммунизму 
все более широкие масштабы приоб
ретает работа Советов депутатов 
трудящихся по руководству хозяйст
венным и культурным строительст
вом. Верховные и местные Советы 
должны повседневно заниматься 
важнейшими вопросами работы про
мышленных предприятий и строек, 
колхозов и совхозов по выполнению 
заданий семилетнего плана, доби
ваться наиболее полного использова
ния всех возможностей и местных 
ресурсов для подъема производства, 
заботиться о повышении благосо
стояния ч культуры трудящихся, о 
выполи и планов жилищного и 
культурно-бытового строительства, 
развивать и поддерживать творче
скую инициативу масс.

В этих условиях существенно 
возрастает роль и ответственность 
каждого депутата.

Депутат обязан помнить# что он—  
слуга народа, что свои высокие пол
номочия он получил от избирателей, 
перед которыми ответственен и обя
зан отчитываться в своей деятель
ности и в деятельности Совета, в 
который он избран.

Этим высшим назначением —  слу
жением народу— предопределяется и 
моральный облик депутата, который 
должен быть примером безукориз
ненного соблюдения норм высокой 
коммунистической нравственности.

Если депутат не выполняет волю 
народа, совершает поступки, пороча
щие высокое звание депутата, изби
ратели вправе отозвать такого зе- 

I нутата. лишить его своего доверия. 
I Докладчик отмечает, что нет ни

Абхазский народ, труженики сель
ского хозяйства Абхазии заверяют 
Центральный Комитет КПСС и Со
ветское правительство, что они сде
лают все, что возможно, для дальней
шего расширения производства чая 
и других важных сельскохозяйствен
ных культур. В колхозах и совхозах 
Абхазии в годы ,семилетки будет за
ложено 6 тыс. гектаров новых чай
ных плантаций, 2 тыс. гектаров ци
трусовых плантаций, сотни гектаров 
благородного лавра и больше 5 тыс. 
гектаров садов и виноградников. Бу
дут расширены посевы других сель
скохозяйственных культур.

До установления Советской власти 
никто не заботился о повышении 
культурного уровня народов нацио
нальных окраин. Сейчас мы имееем 
в Абхазской АССР 436 школ, педа
гогический и сельскохозяйственный 
институты, 4 педагогических учили
ща, сельскохозяйственный и инду
стриальный техникумы, горную шко
лу, музыкальные училища, фельдшер
скую и железнодорожную школы.

Многое сделано по укреплению 
здоповья трудящихся Абхазии.
. Для дальнейшего развития народ
ного хозяйства Абхазской автономной 
республики необходимо решить • ряд 
вопросов. В связи с рассмотрением 
плана развития народного хозяйства 
и Государственного бюджета СССР на 
1960 год я хочу остановит!, паше 
внимание на некоторых из них. Мно
гим присутствующим на сессии хо
рошо известны курорты Гагра, Суху
ми, Гудаута, Новый Афон. Это заме
чательные места отдыха. Из года в 
год пода увеличивается приток от
дыхающих граждан Советского Сою
за, а также туристов, но, к сожале
нию. мы не всегда можем их хорошо 
обслужить и полностью обеспечить 
их потребности. Поэтому мы просим 
Совет Министров поручить Госплану 
СССР рассмотреть вопрос о дальней
шем благоустройстве существующих 
курортов, а также о расширении сети 
здравниц, пансионатов, домов отдыха, 
туристических баз на нашем Черно
морском побережье.

Благодаря колоссальной работе, 
осуществленной Коммунистической 
партией, ее ленинским Центральным 
Комитетом по крутому подъему со
циалистического сельского хозяйства.

колхозы и совхозы нашей автоном
ной республики за последние году 
лучше чем когда-либо стали осна
щаться различной техникой. Это спо
собствует освоению новых земель, 
посеву и посадкам ценных техничек 
ских культур и увеличению их про- 
изводства. Но в деле механизации на
шего горного земледелия имеются 
еще существенные недочеты. Как из
вестно, возделывание чая, табака и 
других технических культур в усло
виях горно-пересеченной местности 
требует пока что больших затрат руч
ного труда. Мы еще не располагаем 
достаточным количеством машин для 
обработки почв и плантаций субтро
пических культур на склонах. Имею
щиеся машины пока еще несовер. 
шенны и выпускаются в малых ко
личествах. Мы обращаемся к Мини
стерству сельского хозяйства СССР, 
соответствующим министерствам и 
институтам, научно-исследователь
ским учреждениям, конструкторам, 
занимающимся созданием машин для 
сельского хозяйства, с просьбой: 
быстрее дать более совершенную 
технику для горного земледелия. 
Следует отметить, что отсутствие 
этой техники становится серьезным 
тормозом на пути дальнейшего уве
личения производства ценных суб
тропических культур.

Вчера на сессии депутат Чоговадзе 
правильно, по нашему мнению, по
ставил вопрос об увеличении произ
водственных мощностей чайных фаб
рик. В самом деле, площади по; 
чаем резко увеличиваются, урожай
ность из года в год растет, а строи
тельство новых чайных фабрик идет 
очень медленно. Мы просим Госплан 
СССР предусмотреть ускорение сро
ков строительства новых, чайных 
фабрик, а также необходимую рекон
струкцию существующих.

Товарищи депутаты! Поддерживая 
внесенные' Советом Министров СССР 
проекты народнохозяйственного пла-идА 
на и Государственного бюджета СССР 1,1 
на 1960 год, а также поправки и 
изменения бюджетной и экономиче
ской комиссий, я, как и все другие 
выступавшие депутаты, вношу пред
ложение утвердить эти важные до
кументы. (Аплодисменты).

одного буржуазного государства, в 
конституции которого в какой бы то 
ни было форме закреплялось право 
отзыва избирателями Депутатов выс
ших законодательных учреждений.

Настоящий законопроект, говорит 
далее тов. Полянский, ставит своей 
задачей в соответствии с конститу
цией СССР определить порядок осу
ществления права отзыва депутатов 
Верховного Совета СССР. Проект За
кона широко обсуждался в стране, 
в его разработке приняли участие 
депутаты Верховного Совета СССР, 
представители общественных орга
низаций, ученые-юристы.

Изложив основные положения 
проекта Закона о порядке отзыва де
путата Верховного Совета СССР, 
Д. С. Полянский подчеркивает, что 
принятие Закона явится значитель
ным событием в государственной 
жизни нашей страны, свидетель
ствующим о дальнейшем развитии 
советской социалистической демо
кратии, огромные преимущества ко
торой были так убедительно показа
ны товарищем Никитой Сергееви
чем Хрущевым во время его поездки 
в Соединенные Штаты Америки.

Выступившие в прениях по докла
ду тов. Д. С. Полянского депутаты 
П. Е. Шелест (Украинская ССР), 
Т. Кулатов (Киргизская ССР), М. К. 
Дзервите (Латвийская ССР), Л. С. 
Соболев (Ставропольский край), 
3. Рахимбабаева (Узбекская ССР), 
А. Г. Бондарь (Белорусская ССР) 
поддержали предложение о приня
тии Закона о порядке отзыва депута
та Верховного Совета СССР.

Закон ставится на голосование по 
палатам и единогласно принимается 
депутатами.

Сессия переходит к утверждению 
Указов Президиума Верховного Со
вета СССР, принятых в период меж
ду второй и третьей сессиями. С 
докладом по этому вопросу высту»- 
пил Секретарь Президиума Верхов
ного Совета СССР депутат М. П. Ге
оргадзе. Раздельным голосованием 
по палатам Указы Президиума Вер
ховного Совета СССР единогласно 
утверждаются.

По предложению группы депута
тов РСФСР, Грузинской ССР и Турк
менской ССР принимаются постанов
ления об освобождении от обязан
ностей заместителей Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР 
депутатов М. П. Тарасова. М. Д. Чу- 
бинидзе и А. Сарыейа. Принимается 
постановление об избрании депутата 
Н. Байрамова заместителем Предсе
дателя Президиума Верховного Со
вета СССР.

На этом совместное заседание Со
вета Национальностей и Совета Со
юза заканчивается.

31 октября сессия Верховного Со
вета СССР продолжает свою рабо
ту. (ТАСС).

Речь депутата Д. М. Мамуладзе
(Батуми —  Ленинский избирательный округ, Аджарская АССР)

Товарищи депутаты! Трудящиеся* 
Грузии, в том числе и трудящиеся 
Аджарии, как и весь советский на
род, встречают 42-ю годовщину Ве
ликого Октября новыми достижения
ми в развитии всех отраслей народ
ного хозяйства. Включившись в со
циалистическое соревнование за до
срочное выполнение семилетнего пла
на, промышленность Аджарии план 
десяти месяцев текущего года до
срочно завершила к 20 октября. 
Страна получит на десятки миллио
нов рублей сверхплановой продук
ции.

В нынешнем году новых замеча
тельных успехов добились тружени
ки сельского хозяйства. Чаеводы Ад
жарии, несмотря на запоздалую вес
ну и плохие климатические условия, 
в августе— сентябре досрочно выпол
нили план сбора зеленого чайного 
листа и сдали промышленности 
23.648 тонн чая. В  среднем с одного 
гектара собрано по 4.250 кг. чайного 
листа. Это один из самых высоких 
показателей урожайности чая в ми
ре. Как известно, Грузинская ССР 
взяла обязательство к 1965 году до
вести сбор чайного листа до 200 тыс. 
тонн, и этим самым удовлетворить 
потребность страны в собственном 
чае. В выполнение этих обязательств 
свой достойный вклад вносят и тру
дящиеся Аджарии.

В этом году хороший урожай вы
растили цитрусоводы Аджарии. Сбор 
цитрусовых уже начался. Имеются 
все условия, чтобй с честью выпол
нить взятые обязательства и заго
товить больше 400 млн. штук цитру
совых плодов. Получен хороший уро
жай табака, тунга, винограда, куку
рузы и других культур. Увеличено 
производство животноводческих про
дуктов.

Товарищи депутаты! Разрешите
остановиться на некоторых вопросах.

Как известно, обеспечение сельского 
хозяйства минеральными удобрения
ми является одним из решающих ус
ловий повышения урожайности, даль
нейшего всемерного увеличения про
изводства сельскохозяйственных про
дуктов для максимального удовлетво
рения растущих потребностей насе
ления и промышленности. Однако ко
личество минеральных удобрений для 
сельского хозяйства, предусмотренное 
проектом плана на 1960 год. недоста
точно, что видно из заключения эко
номической комиссии Совета Нацио
нальностей, которое роздано депута
там. Недостаточно выделяется мине
ральных, особенно азотных удобре
ний для Грузинской ССР. Нормы вне
сения минеральных удобрений на 
один гектар чайных и цитрусовых 
культур Госпланом СССР взяты низ
кие. Например, в наших условиях 
фактически на один гектар вносится 
в два раза меньше азотных удобре
ний. чем предусмотрено нормами Гос
плана СССР.

Мы просим Госплан СССР изы
скать дополнительные возможности 
для обеспечения возросших потребно
стей сельского хозяйства в минераль
ных удобрениях. Для дальнейшего 
повышения урожайности чая, цитру
совых и других технических куль
тур прошу выделить дополнительно 
Грузинской Республике 50 тыс. тонн 
азотных удобрений.

В колхозах горных районов подав
ляющее большинство сельскохозяй
ственных работ ведется вручную. Нет 
машин, которые можно было бы ис
пользовать в этих условиях. Недоста
точно также количество конных обо
ротных плугов У» 3 легкого типа, 
причем, выпускаемые сейчас промыш
ленностью, эти плуги очень тяжелые 
и непрочные. Надо признать, что ме
ханизация сельскохозяйственных ра

бот в горных районах пока проводит
ся неудовлетворительно. Об этом 
правильно говорил в своем выступле
нии депутат Чиковани. Прошу Гос
план СССР разработать мероприятия 
по созданию соответствующей сель
скохозяйственной техники и осна- ■ 
щению ею горных районов.

Курорты Аджарии широко извест
ны в нашей стране. Вечнозеленая 
обильная растительность, мягкий 
морской климат и богатые природные 
условия привлекают десятки тысяч 
трудящихся со всех концов нашей 
необъятной Родины. К  нам приезжа
ет много иностранных туристов, осо
бенно из стран народной демократии. 
В республике проведена большая ра
бота по благоустройству курортов, но 
необходимо уделять этому делу еще 
больше внимания. Просим Союзное 
правительство оказать нам поддерж
ку и помощь, чтобы сделать курор
ты Аджарии еще более благоустроен
ными и привлекательными.

Товарищи депутаты! Я  полностью 
поддерживаю внесенные на рассмот
рение проекты плана развития народ
ного хозяйства и Государственного 
бюджета СССР на 1960 год, которые 
отражают расцвет социалистической 
экономики, будут способствовать но
вому подъему материального благо
состояния и культурного уровня со
ветского народа. Нет сомнения, чтя 
выполнением плана второго года се
милетки будет сделан новый большой 
шаг в создании материально-техниче
ской базы коммунизма.

Позвольте заверить Верховный Со
вет СССР в том, что трудящиеся Аджа
рии, как и весь советский народ, 
руководимые и вдохновляемые нашей 
славной Коммунистической партиен, 
отдадут все свои силы и знания де-ТУ 
строительства коммунизма в нашей 
стране. (Аплодисменты).

В Советском комитете защиты мира
28 октября под председательством 

Н. С. Тихонова состоялось заседание 
президиума Советского комитета за
щиты мира, в котором приняли уча
стие представители широких кругов 
советской общественности.

Участники заседания обсудили во
прос о ходе в СССР кампании за все
общее и полное разоружение, созыв 
совещания па высшем уровне и лик
видацию «холодной войны».

С сообщениями по этому вопросу 
выступили заместитель председателя 
Советского комитета защиты мира, 
член президиума Всемирного Совета 
Мира А. Е. Корнейчук и секретарь 
Всемирного Совета Мира проф. В. М. 
Чхиквадзе.

Президиум Советского комитета 
защиты мира горячо приветствовал 
результаты исторического визита 
главы Советского правительства Н. С. 
Хрущева в США. Участники заседа
ния отмечали огромное значение 
этого визита и предложений Совет
ского правительства о всеобщем и 
полном разоружении, внесенных 
Н. С. Хрущевым на сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН.

Советский комитет защиты мира 
призвал советскую общественность 
всемерно содействовать дальнейшему 
объединению миролюбивых сил всех 
стран в борьбе за осуществление ве
ликой программы обеспечения мира 
между народами. Намечены также

меры по расширению связей и кон
тактов с национальными движениями 
сторонников мира и другими органи
зациями и общественными кругами 
зарубежных стран, выступающими за 
разоружение и международное со
трудничество.

Президиум решил создать при Со
ветском комитете защиты мира ряз 
комиссий: по разоружению, по эконо
мическим вопросам, по вопросам 
культуры, по связям с учеными, с 
молодежными организациями. В ко
миссии вошли представители широ* 
ких кругов советской общественно' 
ста. (ТАСС).
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В Аджарии идет выборочный сбор цитрусовых. 
Одними из первых приступили к сбору цитрусово
ды Ахалшенского цитрусового совхоза Батумско
го района. Н а  с н и м к е :  передовая сборщица 
Ахалшенского цитрусового совхоза Эмине Кучу- 
хидзе собирает мандарины.

Фото И. Наникашвили.
(Фотохроника ГрузТАГа).

НА ОТЧЕТНО- 
В Ы Б О Р Н Ы Х  

П А РТ И Й Н Ы Х  
С О БРА Н И ЯХ

Партийная конферен
ция Грузинского поли
технического института 
имени В. И. Ленина 
проходила впервые по
сле объединения Гру
зинского политехниче
ского института имени 
С. М. Кирова и Тбилис
ского института инже
неров железнодорожного 
транспорта имени В. И. 
Ленина. 292 делегата 
конференции, избранные 
на партийных собрани
ях, представляли ныне 
мощную партийную орга
низацию, насчитываю
щую более 800 коммуни
стов.

С большим вниманием 
участники конференции 
выслушали доклад ди
ректора института про
фессора И. Буачидзе. В 
докладе был поднят ряд 
важных вопросов, свя
занных с дальнейшим 
улучшением подготовки 
молодых специалистов, 
повышением у р о в н я  
научно - исследователь
ской деятельности, всего 
учебно - воспитательного 
процесса.

Грузинский политех
нический институт име
ни В. И. Ленина— один 
из крупнейших втузов 
страны. Сегодня на три
надцати его факультетах 
готовятся по 48 специ
альностям 13 тысяч 
студентов. В наступив
шем учебном году созда-

Г )у  В ногу с жизнью

• и м

ны факультеты вечернего обучения в 
Кутаиси и Рустави, открылся 
новый факультет электромаши
ностроения и электроприборостро
ения; институт впервые будет 
готовить инженеров по радиотехнике, 
сварочному производству, металло
ведению, по электрическим маши
нам и аппаратам технологии орга
нического синтеза.

Объединение институтов дало воз
можность ликвидировать параллелизм 
в подготовке технических кадров по 
различным отраслям народного хо
зяйства. Крупнее, сильнее стали ка
федры, лучше используются лабора
тории, аудитории и другие учебные 
помещения. Теперь слово за лекто
рами, преподавателями, партийной и 
комсомольской организациями вуза. 
Они должны полностью использовать 
имеющиеся возможности, чтобы улуч
шить дело подготовки квалифициро
ванных специалистов, способных ре
шать важные народнохозяйственные 
задачи, двигать вперед производство, 
науку и технику.

Докладчик подробно остановился 
на задачах, стоящих перед коллекти
вом института по осуществлению За
кона об укреплении связи школы с 
жизнью и о дальнейшем развитии 
системы народного образования.

—  Перестройка обучения в соответ
ствии с новым Законом,—  сказал тов. 
Буачидзе,— в основном коснулась сту
дентов первого курса. Сейчас разра
ботаны новые учебные планы для 
всех специальностей. Трудовая дея
тельность первокурсников в период 
учебы в высшем техническом учеб
ном заведении значительно усили
лась. В настоящее время первокурс
ники 11111 трудятся, приобретают 
производственные профессии более 
чем на 50 предприятиях республики. 
Молодежь с механического, тран
спортного и электромашиностроитель
ного факультетов поставила вопрос о 
переходе на сдельную оплату труда 
до окончания срока обучения. Это оз
начает, что студенты - сдельщики

С Б ОР  В И Н О Г Р А Д А  В Р А З Г А Р Е
Непрерывные дожди, 

лившие в сентябре и ок
тябре в Маяковском
районе, не дали вино
граду хорошо созреть. В  
горных селах выпал 
снег. Плохая погода тре
вожила кол х о з н и к о в .  
Ведь в прошлом году 
они получили высокий 
урожай винограда, а в 
нынешнем думали полу
чить еще больше. Тру
женики плантаций луч 
ше обработали виноград
ники, хорошо подготови
лись к сбору, но погода 
явно -неблагоприятство
вала успеху.

Однако в последнее  ̂
время погода внезапно ♦ 
переменилась, выдались ♦ 
ясные, солнечные дни. И ♦ 
сразу же в колхозах на- . 
чался выборочный сбор » 
винограда. Сейчас все —  
от мала до велика рабо
тают на виноградниках. 
Сбор в разгаре. Горячая  
пора ртвели настала в 
колхозах сел Цителхеви, 
Рохи и Персати.

Село Цителхеви ела- ♦ 
вится в Маяковском рай- * 
оне высококачественным % 
виноградом и большими * 
урожаями ягод. Прекрас- * 
ные вина выделывают ♦ 
здесь. В  колхозе имени ? 
Фрунзе этого села соби

рают богатый урожай  
«дзвелишави», «мцване», 
«мгалоблишвили», «цоли- 
каури» и других сортов 
винограда. Сахаристость 
ягод, с о б р а н н ы х  на 
здешних плантациях, в 
среднем составляет 19,3 
процента, а в некоторых 
местах превышает 21 
процент.

По свидетельству пред- 
с е д а т е л я  к о л х о з а  
А . Грдзелидзе самый вы 
сокий урожай ожидает 
бригада С. Гамкрелидзе. 
Полагают, что с каждого

гектара она получит 65 
центнеров в и н о г р а д а .  
Высокий урожай выра
стили также бригады 
М . Ш арваш идзе, Г . Ма- 
читидзе и др.

По плану колхоз нынче 
должен продать государ
ству 160 тонн ягод, но 
колхозники обяза л  и с ь 
продать 200 тонн. Это  
новое обязательство они 
взяли в  честь предстоя
щего Пленума Ц К  КП С С .

Груженные виногра
дом автомашины и арбы

♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦♦ ♦ ♦ ♦ ♦ Л

Н А  1 . 2 0 0  Т О Н Н  |
.

♦ Б О Л Ь Ш Е  П Л А Н А  :
В А Н И . (Корр. «Зари Востока»). В  колхозах 

Ванского района идет массовый сбор виногра
да. Первыми к сбору приступили артели сел 
Дихашхо, Салхино, Цихесулори. Ежедневно за
готовительным организациям сдаются сотни 
тонн винвграда.

В  ответ на обращение коллективов передо
вых тбилисских предприятий, колхозы Ван 
ского района взяли обязательство завершить 
сбор'винограда за 15 дней и дать государству 
6.000 тонн ягод, на 1.200 тонн больше, чем 
предусмотрено годовым планом.

непрерывным пото к о м  
движутся к  Цителхев- 
скому винному заводу. 
Горячие дни у  работни
ков завода. Без устали  
работают опытные вино
делы И. Дидидзе и 
Д. Сулава. Виноград бы
стро обрабатывается в 
агрегатах и оттуда посту
пает в огромные буты. В  
нынешнем году здесь 
должны перера б о т а т ь 
1.375 тонн ягод. Уж е  
получены и переработа
ны сотни тонн.
„  Ягоды, собранные на 
приусадебных участках, 
колхозники полностью 
сдают на винный завод. 
Колхозница артели име
ни Ленина села Рохи  
Ж . Багдавадзе продала 
Цителхевскому винному 
заводу 1.270 килограм
мов «цоликаури»,сахари
стость которого состав
ляет 22 процента. Боль 
шое количество виногра
да продал со своего 
участка и колхозник 
А . Сванадзе.

Колхозники сел Ци
телхеви и Рохи с каж 
дым днем наращивают 
темпы сбора обильного 
урожая винограда.

М. ГВ ЕЛ ЕС И А Н И .
(Корр. «Зари Востока»).

будут работать в бригадах, где они 
быстрее и лучше освоят производст
венные профессии.

Однако институт еще испытывает 
трудности в организации производст
венного обучения учащейся моло
дежи.

При определении студентов на ра
боту они проходят, как обычно, ме
дицинское освидетельствование. Не
которые медицинские учреждения, 
сказал докладчик, выдают справки 
совершенно здоровым студентам о, 
якобы, их негодности для физиче
ской работы. Так поступила, напри
мер, одна из тбилисских поликлиник, 
признавшая больными сразу 15 че
ловек. Пользуясь этими справками, 
часть студентов уклоняется от рабо
ты на производстве.

Коллектив института успешно 
справится с организацией производ
ственной практики студентов, если 
ему будет оказана помощь со сторо
ны администраций, партийных орга
низаций предприятий, на которых 
работают студенты.

На конференции говорилось о раз
витии научно-исследовательской дея
тельности в институте. Докладчик и 
выступавшие в прениях отмечали, 
что ученые вуза провели значитель
ную работу по усилению связи с про
изводством. Многие разработанные 
ими проблемы, исследования, внед
ренные в производство, имеют боль
шое ^значение для науки, народного 
хозяйства, отвечают задачам, постав
ленным июньским Пленумом ЦК 
КПСС по дальнейшему развитию ав
томатизации и механизации произ
водства. Особенно отрадны итоги ра
боты кафедр технологии > машино
строения, гидрогеологии и инженер
ной геологии, мостов и тон
нелей, электроподвижного соста
ва. Однако некоторые ученые мало 
занимаются научно-исследователь
ской работой. Темы научных работ 
не всегда актуальны, порой оторваны 
от жизни, от требований производ
ства.

После доклада развернулись пре
ния. В них приняли участие профес
сор Д. Мшвениерадзе, доценты Б. Ле- 
жава, 111. Доборджгенндзе, секретарь 
комитета комсомола 0. Канчели 
и другие. Они посвятили свои 
выступления вопросам, связанным с 
улучшением воспитательной работы 
среди молодежи, и в частности, ком
сомольцев, которых в институте свы
ше 5.000 человек, говорили о произ
водственной учебе студентов, зада
чах усиления лабораторной, исследо
вательской работы и др.

Однако, как отмечалось на конфе
ренции, в партийных организациях 
факультетов еще недостаточно раз
вернута партийно-организационная 
и партийно-политическая работа. 
Возросшие задачи института требу
ют от партийной организации, каж
дого коммуниста —  преподавателя и 
студента, высокой активности, боль
шой, вдумчивой работы.

I партийная конференция Грузин
ского политехнического института 
имени В. И. Ленина приняла поста
новление, направленное на успешное 
решение задач, стоящих перед ву
зом и вытекающих из решений XXI 
съезда КПСС. Избран новый состав 
партийного комитета. Секретарем 
парткома института избран В. Ху- 
рошвили.

Конференция избрала делегатов на 
XXXV районную партийную конфе
ренцию.

В работе конференции принял уча
стие секретарь ЦК КП Грузии тов. 
И. С. Долидзе.

А. Л  ЕВА Н  И Ш В  ИЛ И.
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НАУКА С Л У Ж И Т Н А РО Д У
Дело всех ученых

И. В А С И Л ЕН КО .
академик-секретарь отделения 
механизации и электрификации 

ВА С ХН И Л .

В  настоя ш е е  
время советские 
ученые разраба
тывают ряд круп
ных проблем в 
области механи
зации и электри
фикации сельско- 
хозяйстве н н о г о 
прои з в о д с т в а .  

Среди них можно отметить та-
кие. как создание комплексов 
полностью механизированных жи
вотноводческих и птиц е в о д ч е -  
ских ферм, которые становятся 
своего рода фабриками по произ
водству молока, мяса и яиц;' широ 
пая автоматизация сельских элек
тростанций , разработка новых кон- 
гтРУкций сельхозмашин.

Вклад в это великое дело вносят 
Не только институты системы  
ВА С Х Н И Л , но и ученые всех рес
публик нашей страны. Об этом сви
детельствуют итоги прошедшей 
еессии. Большой интерес пред
ъявляли доклады и сообщения 
гРУзинских ученых.

Сессия показала, что ученые 
натпей страны готовы немедля 
йаяться за решение тех огромных
задач которые поставит перед сель-
ск°хозяйствэнной наукой предстоя
щий Пленум Ц К  КП С С .

Наш корреспондент обратился к участникам закончившейся 
объединенной сессии В А С Х Н И Л  и Грузинской академии сельскохо
зяйственных наук, посвященной вопросам механизации и электрифи
кации сельского хозяйства. Ниже мы публикуем высказывания не
которых из них.

Сделать встречи 
традиционными

Д. Т А В Х Е Л И Д З Е , 
академик-секретарь отделения 
механизации и электрификации 
Грузинской академии сельско

хозяйственных наук.

I  - п т  Й Щ  На закончив
шейся сессии мы 
обменялись мне
ниями, узнали о 
том, какие иссле
дования ведутся 
в отдельных от
раслях н а у к и .  
Большой интерес 
вызвали выступ

ления руководителей централь
ных научных учреждений с проб
лемными докладами. Важно так 
же отметить, что работы уче 
ных Азербайджана, А р м е н и и ,  
Киргизии представляли для нас 
особенный интерес, так как земле
делие в этих республиках разви
вается тоже в условиях высоко
горья. Все доклады наша респуб
ликанская академия собирается вы 
пустить отдельным сборником.

В  Грузин научные исследования 
п области механизации и электри
фикации сельского хозяйства ве
дутся сейчас по следующим основ
ным направлениям: механизация
трудоемких процессов в чаевод
стве и возделывании субтропиче
ских и технических культур : рабо
ты по созданию самоходных шасси: 
механизация внесения удобрений

как в жидком, так и в сухвм виде 
(сейчас эта трудоемкая работа про
изводится вручную): механизация 
мелиоративных работ.

По всем этим вопросам грузин
ские ученые выступили на сессии 
с докладами и научными сообще
ниями. Участники сессии имели 
возможность ознакомиться с новым 
дождевальным аппаратом, создан
ным в нашей республике.

Сессия, несомненно, имела боль
шое значение для развития иссле
дований в области механизации и 
электрификации сельского хозяй
ства в нашей республике. Решено 
сделать такие встречи ученых тра
диционными. Предполагается, что 
следующая сессия состоится в 
Грузии в 1961 году.

Н а ш и  у с и л и я  
объединились
В. Ж Е Л И Г О В С К И Й ,  
академик ВА С Х Н И Л .
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Проблемы ме
ханизации и элек 
трификации сель
ского хозяйства, 
стоящие сейчас 
перед наукой, 
столь в е л и к и ,  
сложны и много
образны, что не 
могут быть раз
решены усилиями отдельных уче
ных, кафедр и даже институтов. 
Сознавая это. Грузинская академия

сельскохозяйственных наук пред
приняла организацию сессии сов
местно с В А С Х Н И Л  и пригласила 
на нее ученых из многих союзных 
республик. Приглашения встретили 
широкий отклик— принцип коллек
тивности в обсуждении и постанов
ке научных проблем стал практи
ческой потребностью у  подавляю
щего большинства ученых. Объеди
ненная сессия дала очень много для 
укрепления творческих связен ра
ботников сельскохозяйственной на
уки.

Наш а сессия была созвана нака
нуне Пленума Ц К  К П С С . Это воз
лагает на нас особую ответствен
ность. М ы  подытожили наши до
стижения и выяснили имеющийся 
«задел». Опираясь на него, мы  
должны взяться за успешное вы 
полнение тех конкретных задач, 
которые поставит перед сельско
хозяйственной наукой предстоя
щий Пленум.

Нам необходимо усилить и у с 
корить развитие новых сельскохо
зяйственных технических дисцип
лин, таких, как механическая тех
нология сельскохозяйственных ма
териалов, учение о расчетном 
проектировании производственных 
процессов на основе индустриаль
ных схем и принципов и др.

Совершенствуя сельскохозяй
ственную технику, ученые долж
ны шире и смелее Пользоваться 
достижениями других областей 
науки. М ы еще недостаточно ис
пользуем полимеры, полупровод
ники, электронику. М ежду тем 
предстоит переходить на более вы 
сокие скорости, автоматизировать 
регулирование рабочих процессов 
машин и даже строить автомати
зированные поточные линии, и зы 
скивать новые технологические 
процессы, совершенствовать мо
бильные полевые агрегаты.

Сессия помогла нам тесно у в я 
зать наши общие усилия, лучш е  
организовать их и направить на 
разрешение важнейших задач 
сельскохозяйственного производ
ства.

• !П:

Ш  * :  1' /
-

Щ ? / 5 "  '
? I

г ;■ / V"' ЛЦ - - *

*К»**
ф * '

:

я »

Тбилиси. Улица Челюскинцев. Фото Т.,Арчвадзе. (Фотохроника ГрузТАГа)*

Один из древнейших 
г о р о д о в  м и р а

В Абхазии ведутся археологические раскопки огромного значения
Начатые весною текущего го

да н продолженные этрй осенью 
археологические раскопки, про
водимые Абхазским научно-ис
следовательским институтом и 
Институтом истории Академии  
наук Грузинской С С Р , вы явля
ют такие материалы, которые, 
безусловно, привлекут внима
ние мировой научной общест
венности.

В  городе Сухуми, у- самого 
побережья моря, всего в 200—  
300 метрах от гостиницы «А б 
хазия», обнаружены стены и 
башни крепостных сооружений 
города, причем добытые мате
риалы дают возможность стро
го разграничить сооружения 
разных времен: I I I — I I  века до 
нашей эры, I  века до нашей 
эры, I  века нашей эры и после
дующих веков.

При ознакомлений с материа
лами этих раскопок надо иметь 

. ввиду следующие сведения:
Город Сухуми известен из

древле. На протяжении веков 
он имел наименование Дио- 
скурни, впоследствии он назы 
вался Севастополем, наконец, 
он получил название Цхуми  
(то есть Сухуми). Это подтвер
ждается греческими, латински
ми и грузинскими источниками.

Греческие торговые круги с 
V I I I  века до нашей эры нача
ли открывать свои торговые 
фактории почти на всем побе- 

' режье Черного моря. Такие тор
говые фактории появляются, 
например, в  Трапезуйте (V I I  
век), в Фазисе, то есть в Поти  
(V I —  V  вв.), в Бичвинте, Дио- 
скурии и других пунктах.

В  частности о Дноскурии (то

Экспозиция работ 
народных умельцев
В Сухуми открылась выставка ра

бот самодеятельных художников, ор
ганизованная Домом народного твор
чества Абхазской А ССР,

В выставке принимают участие ра
бочие, колхозники, служащие, домо
хозяйки и пенсионеры. Здесь пред
ставлены произведейия живописи, гра
фики, художественной вышивки, резь
бы по дереву, керамики и скульпту
ры. Внимание посетителей привлека
ют работы, выполненные резчиками 
по дереву М. Царгуш из села Ачан- 
дара Гудаутского района, В. Солома- 
товым из Сухуми и М. Стоцяк из 
Гагра.

Интересны иллюстрации к басням 
Крылова, представленные В. Нине- 
мяги.

есть Сухуми) имеются точные 
данные, которые свидетельству
ют о том, что этот город был  
известен грекам, во всяком слу
чае, в IV  веке до нашей, эры. 
Первый греческий писатель, 
который знаком с городом Дио- 
скурия, это историк Скилакс из 
карийского города Карнанд. 
Скилакс жил в V I — V  веках до 
нашей эры. Сохранились отрыв
ки исторического труда под его 
именем, но этот труд принадле
жит не ему. К а к  это установле
но. труд принадлежит неизвест
ному историку IV  века.

Известный историк Карл  
Мюллер, издатель этих отрыв
ков, считает, что труд Псевдо- 
Скилакса написан в 338 — 335 
годах, а по мнению нсторика- 
филолога Унгера труд написан 
в 356 году. В  «Истории» Псев- 
до-Скилакса сказано: «За  гело-

вут
ся город Диоскурис».

Таким образом, надо считать 
неопровержимым фактом, что в 
IV  веке до нашей эры город 
Диоскурия (Сухуми) был хоро
шо известен.

После четвертого века со 
страниц «Историй», написанных 
на греческом и латинском я зы 
ках, не сходит упоминание го
рода Дноскурии. Так, живший в 
I I I  веке до нашей эры при Пто
лемее I I  Филадельфэ историк 
Тимосфен Родосский в своем 
труде «Относительно гаваней» 
рассказывал, что «в Дноскурии  
сходилось (с торговой целью) 
триста племен, говоривших . на 
разных языках».

По словам историка и геогра
фа Страбона (первый век до на
шей —  первый век нашей эры) 
«Диоскуриада служит общим 

-.торговым центром для народов, 
' ‘Живущих выше ее и вблизи. 
((Сюда сходятся, говорят, семьде
с я т  народностей, а по словам  
/(Других писателен, нисколько не 
/^заботящихся об истине, даже 
/^триста».
/( Флавий Арриан ( I I  век нашей

эры), автор дошедшей до нас 
книги «Путеш ествие по берегам 
Черного моря», пишет: «М ино
вав Астелеф, мы раньше полу
дня прибыли в  Севастополь... 
Севастополь основан милетяна- 
ми и прежде назывался Диоску- 
риадою».

То ж е  самое повторяет и А но
ним пятого века: «От реки
Астелефа до города Диоскуриа
да, имеющего гавань, ныне на
зываемого Севастополем, 135 
стадий. О т Диоскуриады или 
Севастополя до реки Апсара 
прежде жил народ, называвший
ся колхами, переименованный 
в лазов». А  одни из древнегру
зинских историков пишет: про
поведники «вступили в страну 
абхазов и пришли в  город Сева
стополь, который шйие назы
вается Цхуми (Сухуми)».

И  другие греческие и рим
ские писатели (Помпоний Мела, 
Плиний, Диониссий Периэгет, 
Аппиан, Евстафий) часто упо
минают Диоскурию, как круп
ный торговый город, играющий 
важную  роль в экономике 
стран, входящих в Рим скую  им
перию. А  потому ученые-исто
рики, как наши так и зарубеж
ные (И . Орбели, Томашск и др.), 
касаясь в своих работах грече
ских факторий на Черномор
ском побережье, занимаются и 
вопросом локализации города 
Дноскурии.

Проводимые в 1959 году в 
Абхазии археологические рас
копки на территории Диоску- 
рии —  Севастополя —  Сухуми  
представляют собой, таким об
разом, работы крупного значе
ния, которые сулят нам, если 
судить по достигнутым уж е  ре
зультатам, сведения огромного 
исторического значения об од
ном из древнейших городов, ле
жавших на всемирной экономи
ческой магистрали.

Проф. С. К А У Х Ч И Ш В И Л И ,
доктор исторических наук.

„Витязь в тигровой шкуре“ 
на узбекском языке

Издательство Академии наук 
Узбекской ССР выпустило в свет 
бессмертное произведение Шота 
Руставели «Витязь в тигровой 
шкуре» в переводе .на узбекский 
язык.

Над переводом поэмы 
ние многих лет работали 
ские поэты-переводчики 
Шейхзаде и Миртемир.

Книга выпущена тиражом 10 
тысяч экземпляров. Она красиво 
оформлена и содержит много ил
люстраций.

в тече- 
узбек- 

Максуд

В Ы С Т У П Л Е Н И Я  ГА С Т Р О Л ЕРО В  
П РО ХО Д ЯТ  С УС П ЕХО М

В Тбилисском театре оперы и ба
лета имени 3. Палиашвили с успехом 
проходят гастроли солиста Буда
пештского Государственного оперного 
театра, лауреата премии имени Ко- 
шута Иожефа Шнманди. Артист вы
ступает в операх «Аида» (Радамес), 
«Кармен» (Дон Хозе) и «Трубадур» 
(Манрико).

С 1 ноября в этих же операх бу
дет выступать известная румынская 
артистка, солистка Бухарестского 
Государственного оперного театра 
Елена Черней. Тбилисцы хорошо 
помнят ее по гастролям 1957 года.
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Осень в Хартли.

Фотоэтюд Г. Вахтангадзе.
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Без с ц е н а р и я
После обращения июньского Плену

ма Ц К  КП С С  к народу сейчас в кино 
происходят серьезные изменения —  
тема современности становится веду
щей, характеры людей, повышающих 
свою сознательность в труде, свою 
созидательную активность, —  вот что 
увлекает наших кинематографистов, и 
это понятно. Без связи с современ
ностью, без активного вмешательства 
в нее немыслимо искусство вообще, а 
в особенности кино, как «самое мас
совое* из искусств.

Новую кинокомедию киностудии 
«Грузия-фильм» «Цветок на снегу» 
тбилисцы ожидали с интересом, так 
как постановщик ее —  режиссер 
Ш . Манагадзе снискал у нашего Зри
теля большую популярность и любовь 
за несомненно талантливый, недавно 
им созданный фильм «Парень из Са- 
будара». Что же принципиально ново
го, интересного в предлагаемом филь
ме? Что радовало и вдохновляло в 
нашей действительности художников, 
воздававших его? На эти и многие 
Другие правомерно возникающие во-

дожники раз и навсегда не поймут, 
что без главного в их творческой 
жизни, без здоровой сценарной осно
вы не будет успеха, «лавров» н всего, 
что они по своему таланту вправе 
ожидать. Ведь что получается? Фильм 
сделан, несомненно, одаренными людь
ми. Это видно во всем — и в режиссер
ской работе (Ш . Манагадзе), и в 
операторской (оператор Ф. Высоц
кий). Многого добились в цвете худож
ники 3. Медзмариашвили и Т. Крым- 
ковская. Их павильоны и пейзажи в 
преобладающем большинстве вызы
вают горячее одобрение. Великолепна 
музыка одного из наших талантливых, 
любимых композиторов - мелодистов 
Р. Лагидзе. Наконец (за это спасибо 
режиссеру), в фильме снята наша 
талантливая актерская молодежь (ар
тисты Л . Антадзе, Д. Вашакмадзе, 
К. Глонти, К. Кавсадзе и другие), 
опытные мастера нашего театра и 
кино А. Омиадзе, К. Даушвили и 
другие. Но какими бы эпитетами мы 
ни оснащали их имена, чем все они 
талантливее, тем более ощущается

К_ °“ Кре_ТН“ е_ *  начерпывающие несостоятельность сценарного мате
риала, не дающего возможности про
явиться их дарованиям.

Любое великое и просто хорошее 
произведение искусства можно пере
сказать с помощью двух-трех глаго
лов и существительных. Пересказать 
«Цветок на снегу» так просто не 
удастся и вряд ли представляется 
необходимым. В  нем много тем. Есть, 
например, в нем спортивная «линия», 
но разве фильм о спорте? Нет. Это, 
так сказать, «побочная тема», вернее 
фон, на котором разворачиваются со
бытия. Другая тема — молодежь кон
чает институт, многие стремятся 
остаться в столице. Может быть, фильм 
о тех, кто любой ценой хочет после 
получения диплома остаться в столи
це? Нет. Это тоже одна из побочных

ответы едва ли последуют...
Никакие ухищрения режиссеров, 

операторов и художников, талант ар
тистов и популярность мелодий лю
бимых композиторов не спасают по
ложения, когда нет самого главного—  
сценария! Думается, что и пишущим 
и читающим (не говоря уже о самих 
кинематографистах) должно было на
доесть, набить оскомину это ставшее 
«академическим» утверждение! Но 
увы! Каждый очередной «испытываю
щий судьбу» перманентно надеется на 
чудо, на то, очевидно, что «лиха бе
да начало», а там, экспромтом, на 
ходу, уже в работе что-то улучшится, 
изменится, доработается и т. д. Но, 
как видно, «пример никому не наука», 
и чудес по-прежнему не бывает!.. К а 
жется, Лист говорил, что хороший
экспромт подготавливается несколько ] тем. Словом, можно назвать несколь

ко «побочных», а в основном фильм 
рассказывает о неудачной и кратко
временной любви молодого ветеринар
ного врача (артист Л. Антадзе) к «ро
ковой» женщине-вамп (артистка 
Н. Кобахидзе). За последнее время в 
наших фильмах «роковые, порочные» 
женщины почему-то являются пред
ставительницами эстрады! Так вот 
эстрадная артистка *со своими сестра
ми выступает с каким-то псевдоэкзо- 
тическим танцем. Что это? Танец 
сборщиц чая? Нет. Два-три движения, 
отдаленно напоминающие сбор чая, 
сменяются массовой, с позволения 
сказать, экзотики а ля ревью из загра
ничных фильмов, только с той разни
цей, что там это при всем к ним от
рицательном отношении делается на 
высоком профессиональном уровне, а 
тут это плохая любительщина и под-

месяцев!
Положение, что сценарий (любой) 

дорабатывается и улучшается в про
цессе работы над фильмом, безуслов
но, верное, но оно предполагает на
личие такого сценарного материала, 
который можно улучшить, т. е. 
хорошее сделать лучшим. Но никто 
же не возьмется утверждать, что из 
плохого драматургического материа
ла можно сделать нечто хорошее. 
Лучшее из плохого — посредствен
ность. Это в лучшем случае!

Так много внимания мы уделяем 
этим всем давно известным истинам 
только потому, что предметом нашего 
разговора в данном случае, главным 
образом, является сценарий (авто
ры Ш. Манагадзе, Г. Геловани, Г. Кол
тунов). Почему наши талантливые 
режиссеры, актеры, операторы, ху-

Кинофестиваль в честь Великого Октября
30 октября в кинотеатре Тбилис

ского Дома офицеров начался фести
валь кинофильмов на тему «КП С С  — 
вдохновитель и организатор победы 
Великой Октябрьской социалистиче
ской революции». Кинофестиваль по
священ 42-й годовщине Великого Ок
тября.

Зрители увидят на экране лучшие 
художественные фильмы — «Рассказы 
о Ленине», «В  дни Октября», «Ком
мунист», «Пролог», «Аннушка» и дру
гие. Кинофестиваль продлится неде
лю. (Гр узТ А Г).

ражательство! Что хотел сказать 
автор? Может, он хотел высмеять на
ших эстрадных артистов в своем тяго
тении к дурному подражательству? 
Вряд ли. В  фильме нет и намека на са
тиру. Наоборот, эти «танцевальные» 
кадры смакуются, а зрителями иначе 
как пародия не -могут быть воспри
няты.

Артистка Н. Кобахидзе (создающая 
образ «вообще» отрицательной жен
щины, без конкретного адреса) не 
владеет профессиональными хорео
графическими данными, что особенно 
явствует, когда оператор дает ее 
сольный танец крупным планом.

Показательно, что одаренный мо
лодой артист Л. Антадзе, находясь в 
тисках сценария, не в силах преодо
леть их.

Зритель, живущий в гуще совре
менности, сам ее создающий, не пове
рит на слово сценаристам, увидевшим 
во всем широком многообразии нашей 
жизни мелкие, ничтожные происше
ствия, которые должны, по их мне
нию, отображать современность. Тут 
придется повторить неоднократно зву
чавшие в нашей критике ноты досады 
на пренебрежение авторами сценариев 
здравым смыслом, желание во что
бы то ни стало посмешить и, что 
самое пагубное, поскорее пустить в 
производство сырой, неудобовари
мый для режиссеров и актеров мате
риал. Не может быть плодотворным 
труд художников, затраченный на 
воплощение непЪлноценного драматур
гического материала. Мастера кино 
должны глубоко осмыслить задачи, 
поставленные партиен в вопросе вос
питательной роли искусства и литера
туры. Люди меняются на глазах, про
являя богатую одаренность, неисся
каемую энергию. Работники искусства 
обязаны шире, полнее показать совет
ских людей, современников в их борь
бе за новую жизнь.

Т. И Н А Ш ВИ Л И .

У  нас в гостях — 
И. А Н Д РО Н И КО В
На очередном «четверге», состо

явшемся в редакции «Зари Восто
ка», побывал известный советский 
писатель и литературовед Ираклий  
Андроников. На этот раз он вы сту
пал в несколько необычной для не
го роли автора и главного действу
ющего лица кинокартины «Загад
ка Н. Ф . И .» , выпущенной студией 
«Ленфильм».

Фильм , в постановке которого 
приняли участие режиссер М. Ш а 
пиро, оператор В . Фастович и ху
дожник В . Улитко, необычен по 
содержанию и форме. Это очень 
оригинальная и интересная экрани
зация трех «устных рассказов 
И. Андроникова —  «Подпись под

В  сентябре я выехал 
на очередной конгресс 
Ф И Д Е  в Люксембург.
Он прошел в дружеской 
атмосфере. Хотя «кон-.» 
грессмены» Ф И Д Е  были перегружены 
своими делами, разговорами и засе
даниями, мысленно мы г ютоянно бы
ли в Югославии, где шло крупное 
шахматное сражение. Иногда заседа
ние Ф И Д Е  на несколько минут пре
рывалось для бглашения очередной 
телеграммы с последними известиями 
из Бледа. Тогда на устах у всех было 
имя Тиграна Петросяна, первого ли
дера турнира претендентов.

Но вот однажды, после 8-го тура, 
поступило «странное» сообщение из 
Югославии: Петросян проиграл в
один день две партии! Даже прези
дент Ф И Д Е  с трудом поверил этому.

Что случилось? Ведь Петросян про
игрывает раз в год, а здесь вдруг два 
раза подряд?! Через некоторое время, 
находясь уже в Германии, я узнал, 
что Глигорич предложил Тиграну ни
чью. Но Петросян не расслышал... и 
проиграл эту партию. На «нервной 
почве» он на следующий день про
играл и Олафссону, что, естественно, 
совсем испортило настроение Петро
сяну, пручем надолго.

Конгресс кончился, и я с мастером 
Л . Абрамовым вылетел в Гамбург. 
На следующий день, 26-го сентября 
утром, прямо из Москвы, в Гамбург 
прилетел и чемпион мира М. Ботвин
ник. Мы получили приглашение про
вести ряд выступлений в разных го
родах Ф Р Г .

Интерес к выступлениям Ботвинни
ка в Ф Р Г  был огромный. Немцы очень 
расстроились, когда узнали, что Бот
винник может остаться у них только 
на 15 дней. «А у вас хватит работы 
хоть на год!» —  говорили они.—«Две 
недели можете выступать только в од
ном Гамбурге, где имеется 40 шах
матных клубов».

За 15 дней мы сумели «обслужить» 
только Гамбург, Бремен, Киль, Нюрн
берг, Брауншвейг, Ганновер. Ботвин
ник всегда играл по 25 партий Абра
мов— по 20— 30, я сыграл 50. Мы все 
добились высокого результата — око
ло 85-^88 процентов побед. Интерес 
к этим выступлениям был велик, и 
там, где проходили встречи, всегда 
присутствовало по 500—600 человек.

Мы с Ботвинником в Германии бы
ли очень перегружены работой, но 
это, конечно, не мешало нам внима
тельно следить за турниром в Юго
славии и «болеть» на расстоянии. По
нятно, что Ботвинник должен был 
дать десятки, даже сотни интервью, 
ответить на разные вопросы, и чаше 
всего на такой: «Кто, по-Вашему, по
бедит в турнире претендентов, с кем

П  Р Е  Т  Е  

О  Д

Н  Д  Е  Н  Т

и д е я
Вам придется играть, с С А Л О  Ф Л О Р  
кем бы Вам хотелось иг- +
рать?» и т. д. и т. п.

Чемпион мира — человек, которого 
результат турнира претендентов очень 
интересовал, однако надо сказать, что 
прогнозы Ботвинника не оправдались.
До начала турнира он был уверен, 
что должен победить Смыслов, кото
рого считал сильнейшим.дБотвинник 
охотно верил и в Петросяна. Высоко
го мнения Ботвинник также и о юном 
чемпионе С Ш А  — Фишере. Что ка
сается Таля, то Ботвинник не верил, 
что он сможет выйти на первое ме
сто. В  Германии очень многие «боле
ли» за Кереса и, пожалуй, не мень
ш е— за Таля. Немцы откровенно го
ворили, что они согласны на любой 
результат турнира, только чтобы пер
вым не был... Смыслов.

Почему? —  спрашивали мы. «Пусть 
Смыслов не примет это как личное 
оскорбление, но шахматному миру 
\же надоели встречи Ботвинник — 
Смыслов», —  отвечали нам. Немецкий 
гроссмейстер Ф. Земиш даже сказал: 
«Сколько можно смотреть на Ботвин
ника и Смыслова, такие матчи надо 
з а п р е т и т ь » .

Одним словом, Смыслов своим не
удачным выступлением совершил 
«доброе дело» для шахматного мира, 
который устал от матчей Ботвинник— 
Смыслов. Между прочим, подобные 
высказывания можно было услышать 
и в Москве. «На матч Ботвинник —
Смыслов публика больше не ходила 
бы, — говорили москвичи, —  а вот на 
матче Ботвинник — Таль будет ан
шлаг». Некоторые даже думают, что 
проводить этот матч следует в спорт
зале в Лужниках. Ожидается приезд 
в Москву «всей Риги», которая будет 
«болеть» за Таля. Говорят, что каж 
дый настоящий рижанин обязательно 
возьмет свой отпуск во время матча, 
чтобы морально поддержать Таля.

Ботвинник не был единственным, 
кто не верил в Таля. Когда Таль про
валился на Спартакиаде народов 
СССР в Москве, то нашлись «знато
ки», говорившие: Таля раскусили. Та
ля изучили, у него с сильными ни
чего не получится. Таль потерял уве
ренность и «ему нечего делать в Юго
славии!».

На самом деле положение было 
иное. Таль был болен. Ему все со
ветовали прервать игру и поехать до-

Пребывание в Грузии председателя правления 
банка  Ф и н л я н д и и  К. В а р и с а

Два дня в Грузии находились
рисунком» «Загадка Н. Ф . И .» и I председатель правления банка 
«Зем ляк Лермонтова». I Финляндии К . Варис и сопрово-

После просмотра картины перед | ждающий его в поездке йо Совет- 
собравшимися выступил И. Андро-1 ской стране помощник директора 
ников, интересно и остроумно рас-1 научно-исследовательского инсти- 
сказавший о работе над фильмом | тута банка Финляндии Ю . Лин- 
и своих новых замыслах. 1 йамо.

Г-н К. Варис встретился с 
председателем Грузинской респуб
ликанской конторы Государствен
ного банка В . В . Качарава. Гости  
побывали в Сухуми. Мцхета, оз
накомились с жизнью  Тбилиси.

30 октября гости вылетели в 
Москву. (Гр у зТ А Г ).

Всеобщее и полное разоружение
К П Р О Ч Н О М У  М И Р У

Н Ь Ю - Й О Р К , 30 октября. 
(Т А С С ). В  Политическом комитете 
Генеральной Ассамблеи О О Н про
должается обсуждение советского 
предложения о всеобщем и полном 
разоружении. Н а вчерашнем  
утреннем заседании выступили де

земле, навсегда исключить реше
ние спорных вопросов между госу
дарствами силой оружия.

Далее белорусский делегат кос
нулся английских предложений о 
разоружении. Отметив, что предло
женный Англией план содержит

легаты Эфиопии, Индонезии, Бело- | ряд положительных моментов и за- 
русской С С Р , Израиля, а также служивает внимания, он в то же 
чанкайшист. I время указал на серьезные недо-

Нынешнее ослабление междуна- , статки этого плана. Во-первых, 
родной напряженности, заявил заявил К . В . Киселев, английский 
представитель Эфиопии Алемейе- | план не предусматривает конкрет- 
хоу, может бы ть успешно исполь- ; ных сроков проведения разоруже-
зовано великими державами, кото
рые никогда раньше не имели та 
кой возможности достигнуть согла
шения. Основные принципы совет
ского предложения о всеобщем и 
полном разоружении, добавил он, 
не отрицаются западными держа
вами.

Правительство Эфиопии, сказал  
Алемейехоу, убеждено, что уни
чтожение оружия значительно  
укрепит мирное сосуществование.

А ли  Састроамиджойо (Индоне
зия), выразив ‘ глубокое удовлетво
рение по поводу соглашения отно
сительно проекта резолюции о 
всеобщем и полном разоружении, 
призвал О О Н  сделать все возмож
ное для того, чтобы вселить в на
роды непоколебимую уверенность 
в успешный исход переговоров о 
разоружении.

В  заключение представитель 
Индонезии отметил неприемле
мость предложения Франции о 
том, чтобы на первом этапе разо- 
ружения было отдано предпочте 
ние запрещению средств доставки 
атомного оружия.

Глава белорусской делегации 
министр иностранных дел Б С С Р  
Ч. В . Киселев заявил, что делега
ция Б С С Р  полностью поддержива
ет проект совместной резолюции, 
внесенной делегациями С С С Р  и 
С Ш А .

Остановившись на советских 
предложениях о всеобщем и пол
ном разоружении, представитель 
Белоруссии указал, что претворе
ние их в ж изнь позволило бы чело
вечеству создать полную гарантию  
сохранения прочного мира на

ния, что уж е  делает его недоста
точны!# Во-вторых, в нем не ука 
зывается на необходимость ликви
дации иностранных военных баз на 
чужих территориях. Без подобной 
ликвидации разоружения быть не 
может.

Касаясь  позиции Соединенных 
Ш татов, К . В . Киселев заявил, что 
выдвижение ими на первый план 
соглашения о контроле за разору
жением лиш ь затруднит решение 
всей проблемы и приведет к допол
нительным бессмысленным деба
там. Советский же п лан ,,  продол
жал он, предусматривает поэтап
ный контроль; каждому этапу раз
оружения должен соответствовать 
свой объем контроля, обеспечи
вающий эффективное наблюдение 
за выполнением соответствующего 
соглашения.

Представитель И зраиля Лурье  
отметил, что в отличие от прошлых 
лет дискуссия по разоружению на 
нынешней сессии Генеральной А с 
самблеи свидетельствует о готов
ности великих держав искать пути 
сближения точек зрения. По сло
вам Лурье, это дает возможность 
надеяться на прогресс в ходе 
дальнейших переговоров по раз
оружению.

Н Ь Ю - Й О Р К , 30 октября. 
(ТА С С ). На дневном заседании По
литического комитета 29 октября 
выступили делегаты трех стран. 
Проблема разоружения является  
крайне неотложной, заявил пред
ставитель Ливана Хаким , и должна 
быть решена Организацией О бъ 

единенных Наций в кратчайший  
срок. Хаким  призвал внимательно 
рассмотреть как советские, так и 
английские предложения по раз
оружению.

Сальвадор Лопес (Филиппины) 
указал на необходимость самым  
серьезным образом подойти к тем 
предложениям, которые ставят  
целью разоружение и под эффек
тивным международным контролем 
прекращение гонки вооружений.

Представитель Ирака Али  С у 
лейман заявил, что иракская деле
гация безоговорочно поддерживает 
любые мероприятия, направленные 
на сохранение мира и ликвидацию  
средств и возможности войны.

В  заключение делегат Ирака вы 
разил надежду, что переговоры о 
прекращении испытаний ядерного 
оружия и предотвращении внезап
ного нападения будут продолжены 
и явятся вкладом в достижение 
всеохватывающего соглашения о 
разоружении.

В  английской палате общин
Л О Н Д О Н , 30 октября. (ТАСС). 

Группа лейбористов— членов парла
мента внесла вчера в палате об
щин резолюцию, в которой выра
жается сожаление, что в тронной 
речи королевы не было упомина
ния о предложении Н. С. Хрущ е
ва о полном и всеобщем разору
жении.

Авторы резолюции указываю т с 
сожалением также на тот. факт, что 
в тронной речи королевы, пред
ставляющей, как известно, про
грамму деятельности правитель
ства, «не содержалось никаких

предложений о прекращении про
изводства и испытаний всех видов 
ядерного оружия, включая водо
родную бомбу».

В  тронной речи, говорится далее 
в резолюции лейбористов, нет ни
каких предложений о том, чтобы  
был положен конец огромным и 
бесполезным расходам на вооруже
ние «с тем, чтобы эти средства 
могли быть использованы на под
нятие жизненного уровня в Англии 
и слаборазвитых странах мира».

Резолюцию подписали 15 лейбо
ристов.

В  английской палате лордов
Л О Н Д О Н , 29 октября. (ТАСС). 

Выступивш ий в палате лордов в 
прениях по тронной речи короле
вы  парламентский секретарь мини
стра иностранных дел Лэнсдаун  
заявил: «Правительство считает,
что совещание на высшем уровне 
должно бы ть проведено как можно 
скорее. М ы  верим в необходимость 
серии таких совещаний. Наш а цель 
состоит в тем, чтобы содейство
вать этой идее постоянных пере
говоров, которые постепенно разре-

Китайская Народная Республика. В Пекине открыта Всекитайская выставка про
мышленности и транспорта. В 14 отделах выставки, разместившейся в здании и на 
открытых площадках пекинского выставочного центра, демонстрируются 20 тысяч 
экспонатов, показывающих огромные достижения в металлургии, машиностроении, 
электротехнической, угольной, химической промышленности, мирном использовании 
атомной энергии и в других областях.

Н а  с н и м к е ;  у входа на выставку.
Фото Сюй Би-хуа. агентство Синьхуа.

шали бы существующие между 
нами проблемы».

Касаясь предложения Советско
го правительства о всеобщем и 
полном разоружении, Лэнсдаун 
сказал: «М ы  искренне приветству
ем это предложение!»

Ряд  ораторов, выступивших в 
прениях, высказался за необходи
мость предоставления Китайской  
Народной Республике законного 
места в ООН. М ы  должны сделать 
все возможное, заявил лорд А ле
ксандер, чтобы такая великая дер
жава, как Китай, была представле
на в Организации Объединенных 
Наций.

Решение суда по делу 
Компартии Марокко
Р А Б А Т ,  29 октября. (ТА С С ). В  

начале октября в гражданском су
де в Касабланке начался судебный 
процесс Компартии Марокко. Дело 
в суде было возбуждено мароккан
ским правительством, которое хо
тело добиться от суда решения о 
роспуске Компартии на том осно
вании, что «она несовместима с 
исламом» и что «ее деятельность 
направлена против целостности го
сударства».

Сегодня гражданский суд в К а 
сабланке отклонил требование ма
рокканского правительства о рос
пуске Компартии. В  решении суда 
говорится, что суд некомпетентен 
рассматривать религиозные дела и 
что деятельность Коммунистиче
ской партии Марокко никогда не 
была направлена против сущест
вующего строя.

мой. Но Таль доиграл 
Спартакиаду. Надо знать, 
как Таль любит шахма

ты, чтобы понять, как он ужаснулся 
от одной только мысли, что из-за бо
лезни может сорваться его участие в 
турнире претендентов. И Таль пошел 
на все. Он за 14 дней до начала тур
нира согласился на операцию, кото
рую ему сделали в Риге. Ему стало 
легче, но после каждой операции че
ловек слабеет. Только физической 
слабостью можно объяснить его не 
очень удачный старт в Югославии. 
Если бы Таль и не занял первого 
места в турнире, то все равно мы бы 
сегодня говорили: какой молодец Ми
ша, если после операции играет такой 
тяжелый турнир!

Только 1— 2 раза Таль устроил себе 
дополнительно выходной день, когда 
с Петросяном быстро сыграл вничью. 
Но зато в остальные партии Таль 
вкладывал всю душу. Какие голово
ломные партии он дал! Сколько сил, 
сколько энергии, сколько фантазии! 
Если в начале турнира участникам ка
залось, что «с Талем покончено», то 
уже после 8— 10 туров Таль снова 
«выскочил» и дал заявку на первое 
место. Чем больше Таль выигрывал, 
тем больше вокруг него разгоралось 
споров.

Некоторые «жалобы» на Таля хо
рошо известны. Кое-кто даже жало
вался на то, что Таль его гипнотизи
рует! Бенко решил играть с Талем в 
черных очках для того, чтобы не 
смотреть ему в глаза. Вот какой страх 
нагнал Таль! Очень смешно было, ко
гда Бенко даже в черных очках в кон
це концов «зевнул» ферзя.

Насчёт гипноза в шахматном ми
ре говорили еще при Ласкере. У  Л а
скера чуть ли не каждая партия 
стояла на проигрыш, а затем Ласкер 
«гипнотизировал» партнера и... вы
игрывал. Нет, дорогие гроссмейсте
ры, гипнотизировать — эТо уж не та
кое искусство, этому можно даже 
научиться. Но играть в шахматы так, 
каю Галь, — это искусство.

Просматривая таблицу, кое-кто мо
жет сказать, что Талю в такой-то и 
такой-то партии повезло. Да, это 
верно. Но везет всегда смелому. А 
Галю не может не везти. Он созда
ет такие сложные позиции на доске, 
что партнер в них не всегда может 
разобраться. А Алехин всегда гово
рил, что «в шахматах тот лишь име
ет успех, кто создает лучшие шансы».

Кое-кто может «упрекнуть» Таля 
за то, что он играл пассивно с совет
скими гроссмейстерами и «перешел 
на иждивение» иностранных гросс
мейстеров. Да, для Таля было прият
нее выиграть у Кереса и Петрося
на, как у более сильных, но турнир — 
это турнир, и выигрывает тот, у кого 
больше очков.

Что же касается сов**.
ского квартета, то и д0 
турнира, и после «его 
было ясно, что это щах. 
матисты одного класса * 

одному трудно «оторваться» от др„. 
гих на большое расстояние. Это по- 
называет и результат игр в Югосла. 
вии.

К  блестящим победам Таля прж 
бавилась самая важная и значитель- 
ная. Лучшего подарка Таль себе и не 
мог пожелать к предстоящим Нсь 
ябрьским праздникам. Празднично 
торжественно будет в доме Таля 7 и 
8 ноября. Будет праздник и 9 нояб
ря, когда Мише исполнится «уже>
23 года!

...После гастролей в Ф Р Г  мы е 
Ботвинником выехали в Стокгольм, а 
гости к президенту Рогарду. Выступ- 
лення в Стокгольме прошли блестя- 
ще. В  своем приветствии, произне
сенном в стокгольмской ратуше, Ро. 
гард отметил, что еще в 1927 году в 
Стокгольм приехал ленинградский 
школьник Миша Ботвинник, который 
в матче СС С Р —  Швеция играл на 
пятой доске со Штольцем. Этот 
школьник затем вырос в чемпиона 
мира. Рогард в те дни был уверен 
что турнир претендентов выиграет 
Таль, и отметил, что шахматный мир 
с огромным интересом ожидает встре
чи «двух Михаилов».

Неоднократно я беседовал с чем
пионом мира о Тале. В  конце турни- 
ра Ботвинник уже «перестроился» и 
говорил, что ему хочется играть 
именно с Талем. «Это будет очень 
интересно, впервые в шахматной 
истории разница в возрасте между 
чемпионом и претендентом будет в 
25 лет!» — сказал он.

Что думает Таль, нам пока неиз
вестно. Но ясно, что после таких 
крупных побед у молодого гроссмей
стера еще больше уверенности в сво
ем успехе. Рижане совершенно уве
рены в Тале, и для них он теперь'са- 
мый крупный шахматист на свете. 
Наиболее ярые поклонники Таля уже 
сейчас начинают «холодную войну»: 
Ботвинник — Таль. Рижские остряки 
распространяют по Москве анекдот, 
что Рига уже сейчас подыскивает 
зал для... матч-реванша Ботвинник — 
Таль!

Итак, крупнейший турнир 1959 го
да окончен! Усталые, даже измучен
ные, гроссмейстеры уходят на заслу
женный отдых. Этот отдых будет не 
очень продолжительным. Впереди 
много новых встреч. Не за горами 
чемпионат С ССР в Ленинграде, впе
реди — Гастингс, Стокгольм.

Небольшая передышка и у вас, 
шахматные болельщики, и у нас — 
шахматных обозревателей. Пост ара ид- 
юсь приехать в Грузию, чтобы лично 
рассказать всем друзьям, всем шах
матистам о своих впечатлениях.

Но пока я ограничиваюсь тем, 
что передаю всем читателям газеты 
«Заря Востока» сердечные приветы и 
лучшие пожелания к празднику Ве
ликого Октября!

Как уже сообщалось во вчераш- | отложены. Вчера при доигрывании 
нем номере нашей газеты, первое ! Олафссон и Петросян одержали по- 
место в турнире претендентов и пра- беды.
во на матч с чемпионом мира по шах
матам Михаилом Ботвинником завое
вал советский гроссмейстер Михаил 
Таль, сыгравший в последнем туре 
вничью с П. Бенко.

В  остальных партиях последнего 
тура шла упорная борьба. В. Смыс
лов пожертвовал Р. Фишеру пешку, 
но его инициатива носила временный 
характер. Фишеру удалось сохра
нить лишнюю пешку^и одержать по
беду на 55-м ходу.

Партии П. Керес — Ф. Олафссон 
и Т. Петросян — С. Глигорич были

Окончательные результаты участни
ков турнира таковы: М. Таль набрал 
20 очков, П. Керес — 187г. Т. Петро
сян — 157г. В. Смыслов — 15, Р. Фи
шер и С. Глигорич — по 127г. Ф- Ола
фссон — 10 и П. Бенко — 8 очков.

Таким образом, закончившийся тур
нир, в котором все четыре предста
вителя СССР заняли первые места, 
явился новым доказательством того, 
что советская шахматная школа яв
ляется самой передовой в мире.

Вчера вечером состоялось торжест
венное закрытие турнира.

На первенство страны по футболу
Вчера состоялись очередные встре

чи на первенство страны по футболу 
меж^у командами класса «А».

В  Москве столичный «Спартак» 
принимал армейцев Ростова-на-Дону. 
Игра закончилась победой спартаков
цев со счетом 1 :0.

В  Кишиневе играли мести ах «Мол
дова» и московское «Динамо». Побе
ду одержали динамовцы со сче
том ,1 :0.

Редактор 
И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .

ТБИ Л И ССКИ Й  О РД ЕН А  Л ЕН И Н А  
ГО С УД А РС Т ВЕН Н Ы Й  ТЕАТР О П ЕРЫ  

И БАЛЕТА им. 3. П А ЛИ А Ш ВИ ЛИ
п

\ Суббота, 31 октября 
\ 1-й спектакль 13-го абонемента }(
\ Д. Верди Т РУ БА Д У Р ))
■' Партию Манрико исполнит премьер \ 
\ Будапештского государственного опер- ^ 

премии имени ^

1< 
г< 
и

1 ноября, вечером )'
Ж . Бизе КА РМ ЕН  ^

С участием премьерши Бухарестского ^ 
государственного оперного театра ^ 

Елены Черней. ^
Л Начало вечерних спектаклей в 8 часов.
7 дневного в 12 часов. V

 -Л

ного театра, лауреат
Кошута И. Шиманди. 

1 ноября, днем 
И. Морозов

Д О КТО Р АЙБОЛИТ

Коллектив Управления «Лесбумснаб- 
сбыт» Совнархоза Грузии извещает о 
смерти директора Кутаисской лесобазы 

Павла Мелитоновнча Верулашвили 
и выражает соболезнование семье по

койного.

Коллектив конторы Гужтранспорта тре
ста «Закметаллургстрой» извещает о 

смерти
Северяне Евсеевича Аробелидзе

и выражает соболезнование семье по
койного.

О. К.. С. 3., Т. С., М. С. Балиашвили 
извещают о смерти матери, тещи и 

бабушки
Анны Гаврииловны Авраамовой.

Гр. паних. 31 октября, в 8 час. веч., 
на кв. — ул. Джавахишвили, 27-а.

Вынос 1 ноября, в 3 часа дня.

ТБИ Л И ССКИ Й  О РД ЕН А  ЛЕНИ НА 
ГО С УД А РС Т ВЕН Н Ы Й  ТЕАТР ОПЕРЫ 

И БАЛЕТА им. 3. ПАЛИАШ ВИЛИ

ГАСТРОЛИ 
премьерши Бухарестского государст

венного оперного театра 
Елены Ч ЕРН ЕЙ  

(Румыния)
Воскресенье, 1 ноября 
Ж . Бизе КА РМ ЕН

Партию Кармен псп. Е. Черней 
Вторник, 3 ноября 
Д. Верди АИДА
Партию Амнерис исп. Е . Черней 

Четверг, 5 ноября 
Д. Верди Т РУ БА Д У Р
Партию Азучены исп. Е. Черней 

Начало в 8 часов вечера.
Билеты продаются.

С ЕГО Д Н Я В ТЕАТРАХ 
Театр оперы и балета имени 3. Палиа

швили — «Трубадур» (в 8 час. веч.. I й 
спек. 13-го аб., с уч. премьера Будапешт
ского государственного оперного театра, 
лауреата премии имени Кошута И. Ши
манди); театр имени Ш. Руставели 
«Кваркваре Тутабери» (в 8 час. веч): 
театр имени К. Марджанишвили — «№3' 
ринэ» (в 8 час. веч.); театр имени А. Гр*' 
боедова — «Пламенный мечтатель»
8 час. веч.); театр музкомедии имея*
B. Абашидзе — «В сетях любви» (в 8 час. 
веч); театр армянской драмы имени
C. Шаумяна — «И так далее, или новый 
Диогинес» (в 8 чао. веч ); грузинский 
Т Ю З—«^омбле» (в 6 час. веч., аб. № 
русский ТЮ З — «Ноль по поведению» <в 
6 час. веч.); грузинский кукольный театр" 
«Кот в сапогах» (в 11 час. утра), «КозУ- 
ля» (в 2 часа дня); русский кукольный 
театр — «Сказка о сером волке» (в 10 ча
сов утра), «Белоснежка» (в 1 час. ДяЯ' ’ 
Госцирк — гастроли Государственного бе
лорусского цирка (в 8 час. 30 мин веч)-

А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И : Тбилиси, пр. Руставели , 42. Т Е Л Е Ф О Н Ы :  заместители редактора —  3-18-04, 3-18-07, ответственный секретарь —  3-17-06, приемная — 3-11-24; О Т Д Е Л Ы : партийной жизни —  3-14-82, пропаганды марксистско-ленин
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работы —  3-17 44~ 3-12-83 иностранный 3-11-22, иллюстраций —  3-16-27, кабинет рабселькора —  3-16 27. Прием объявлений —  3-18-02. И З Д А Т Е Л Ь С Т В О  (ул. Ленина, 14): директор — 3-65-41, заместители директора —  3-22-63.
Бухгалтерия —  3-51-81. Директор типографии —  3-24-80. Техническая часты -3-11-28.
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